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восход  4:22
заход  19:32

долгота дня  15:10

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 2 июня по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода: кратковременный дождь, 

местами сильный с грозой и градом, при грозе усиление ветра. 
Местами в горных районах высокая пожароопасность. 

Температура воздуха по республике 22–27, 
во Владикавказе – 22–24 градуса тепла. 

73.24 89.59 +0,21-0,05

КУРСЫ ВАЛЮТСОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Пульс республикиПульс республики

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

Читатель – газета: 
о том, что волнует

Владикавказ – Керчь 
– телемост дружбы

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

2 ИЮНЯ 2021 ГОДА
СРЕДА 

№ 96 (28292) www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года  ЦЕНА 15 РУБ.

Соблюдайте 
масочный 
режим!

1 ГОДА
А 
292) www.sevosetia.ru      e-mail:gazeta@mail.ru          Издается с августа 1917 года  ЦЕНА 15 РУБ.

ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВОВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО

«Давайте 
работать вместе!»
В понедельник, 31 мая, врио Главы РСО–А 

Сергей МЕНЯЙЛО провел в прямом эфире 
НацТВ свою первую пресс-конференцию в 
нынешней должности. На нее собрались свыше 
тридцати журналистов всех видов СМИ. За 
рекордные три часа встречи прозвучало более 
двух десятков вопросов и развернутых ответов 
на них руководителя республики.

Общение с журналистами Сергей Меняйло начал очень добро-
желательно и даже извинился, что такая встреча не состоялась 
раньше. «Однако для содержательного разговора о проблемах и 
перспективах развития республики требуется владеть ситуаци-
ей. Ее изучением и исправлением я и занимаюсь уже почти два 
месяца», –  сказал врио главы.

А то, что проблем хватает, показали и дальнейшие вопросы 
журналистов, и предельно откровенные и полные ответы нового 
руководителя республики. Более того, Сергей Меняйло рассказал 
даже о таких проблемах, о которых они даже не догадывались!

Çàêîííîñòü è ïðîçðà÷íîñòü
Все прозвучавшие вопросы касались конкретных всеобщих или 

частных проблем, а вот их корни Сергей Меняйло почти всегда 
видел в отсутствии системных, понятных и прозрачных «правил 
игры». Касалось ли это систем здравоохранения и образования, 
инвестиций и строительства, работы транспорта и развития эко-
номики в целом…

Руководитель даже горько пошутил: «Медучреждения в респу-
блике есть, а системы здравоохранения нет!» Судя по его ответам, 
то же самое можно сказать практически о любой сфере жизни.

Строительство крупного микрорайона ведется без проекта 
территориального планирования. Развитие общественного 
транспорта идет без программы планирования. Строительство ре-
спубликанского полигона по переработке отходов осуществляется 
без инвестпрограммы. Нет программы модернизации учреждений 

здравоохранения. Системы высшего и среднего профессионально-
го образования и трудоустройства работают каждая сама по себе 
и без учета потребностей рынка труда республики, тем более на 
перспективу! Такие оценки состояния дел в системе управления 
звучали в ответах практически на каждый заданный вопрос.

Без предварительной записи
Жители Алагирского района уже знают, что в 

поликлинике ЦБС, а в целом – в восьми населенных 
пунктах района, можно привиться от коронавируса, 
но вчера у них появилась возможность сделать это 
даже без предварительной записи и визита в лечебное 
учреждение.

В первый летний день на площа-
ди перед районной администра-
цией расположился передвиж-
ной медицинский пункт, где без 
предварительной записи жители 
могли пройти иммунизацию одной 
из трех доступных в республике 
вакцин. 

– Для этого у нас есть все усло-
вия, мы будем рады оказать эту 
услугу людям, прочитавшим наши 
объявления в различных соцсетях 
и пришедшим на площадь, – ска-
зала врач-терапевт Дзерасса Агу-
зарова. – Вакцинация продлится 
три часа, и за это время, надеюсь, 

многие изъявят желание защи-
титься от опасности заражения.

Первой привилась жительница 
Алагира Мальвина Бутаева, по-
сле того как прошла медосмотр 
терапевта. 

– Я привела на конкурс детей и 
увидела передвижной медицин-
ский пункт, – сказала молодая 
женщина. – Давно хотела при-
виться от коронавируса, чтобы 
защитить и себя, и свою семью от 
возможности заражения, но не 
находила время пойти в поликли-
нику. А тут представилась такая 
возможность… Спасибо нашим 
медикам!

Медсестра Камилла Марзоева 
ввела пациентке препарат «Гам-
КОВИД-Вак» (на снимке). Неко-
торое время молодая женщина 
находилась под наблюдением те-
рапевта, а затем, не почувствовав 
никаких осложнений, вернулась 
на площадку, где продолжалось 
детское мероприятие. 

Всего в этот день привились 30 
человек, в числе которых были 
сотрудники районной администра-
ции, родители юных конкурсантов, 
прохожие. Все выражали искрен-
нюю благодарность местным ме-
дикам, проводившим акцию.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото А. ЗАНГИЕВА.

ВАКЦИНАЦИЯВАКЦИНАЦИЯ
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С. МЕНЯЙЛО: « Надо сохранить все положительные 
наработки в республике, они есть. 

Ломать мы ничего не будем, ломать легче 
всего, а взамен получить хаос! Надо 
планомерно изучать ситуацию по каждому 
направлению, смотреть, чего не хватает, и 
достраивать эти элементы системы, – это 
будут наши инвестиционные проекты!»

    СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По 
состоянию на 8:00 01.06 на территории Респу-
блики Северная Осетия – Алания зарегистри-
рован 17021 (+ 9 за сутки) случай заражения 
новой коронавирусной инфекцией. 187 чело-
век находятся на амбулаторном лечении, 35 
проходят лечение в медучреждениях респу-
блики. 16585 выздоровели, 214 скончались. 

    СТАРТОВАЛ ФОРУМ «БЕЗ ГРАНИЦ». 
Рано утром от Дворца молодежи «Электрон» 
230 человек со всей России отправились в 
Тамиск, на всероссийский инклюзивный фо-
рум «Без границ». Напутствовал молодежь 
председатель Комитета РСО–А по делам мо-
лодежи Руслан Джусоев. «Вы все – сильные 
люди, желаю вам отлично провести эту неде-
лю, получить новые знания и обрести новых 
друзей», – сказал он. Ребятам проведут ма-
стер-классы и тренинги по проектированию, 
мотивационные встречи с известными обще-
ственными деятелями страны. Уже в первый 
день на форум прибыл известный писатель 
Олег Рой, а также директор Инклюзивного 
ресурсного центра (г. Самара) Алексей 
Транцев. Официальное открытие форума 
состоится сегодня. 

    ДОРОЖНЫЕ РАБОТЫ В МИЧУРИНЕ. 
В этом году запланирован ремонт объездов 
селений Синдзикау, Эльхотово и Октябрь-
ское. Самый значительный по объему работ 
– более 5,5 км – выполняется на строитель-
стве обхода селения Мичурино. Дорожники 
трудятся практически круглосуточно. Уже 
возведены 5 искусственных сооружений – 
3 путепровода, скотопрогон и мост через 
Фиагдон. Под полотном дороги уложены 
водоотводные трубы, местами началась 
укладка нижнего слоя асфальтобетона. Ра-
боты проводят специалисты субподрядной 
организации «ВладТрансСтрой». 

    ВРАЧЕБНАЯ ПОМОЩЬ. Ведущие карди-
охирурги и врачи ультразвуковой диагностики 
Национального медицинского исследователь-
ского центра сердечно-сосудистой хирургии 
им. А.Н. Бакулева проведут прием детей с 
пороком сердца во Владикавказе. Как со-
общает пресс-служба Минздрава Северной 
Осетии, осмотр пациентов состоится 7 июня 
с 8:30 до 16:00 на базе Консультативно-диа-
гностической поликлиники Республиканской 
детской клинической больницы. В ведомстве 
уточнили, что попасть на прием можно, пред-
варительно позвонив по телефону 25-66-22. 

    КАВЭЭНЩИКИ ПРОДОЛЖАЮТ ТРА-
ДИЦИИ. Две команды из Северной Осетии 
вышли в 1/4 финала лиги КВН «Кавказ» в 
Ставрополе. Это очень хороший результат. 
В лиге «Кавказ» очень много команд собира-
ется, конкуренция высокая», – отмечает ди-
ректор республиканского театра КВН Сослан 
Плиев. Стоит отметить, что лига «Кавказ» 
была придумана в Северной Осетии в 2007 
году, три года республика была успешной 
площадкой для игры.

От улыбок даже солнышко смеется

Вчера, в Международный день защиты детей, врио Главы РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО посетил республиканский детский дом-интернат «Ласка» и центр 
коррекции двигательных нарушений детей с ДЦП «Ир». В ходе визита он 
осмотрел территорию и помещения внутри корпусов обоих учреждений.

В профильном центре «Ир» по-
могают детям, страдающим цере-
бральным параличом, занимают-
ся комплексной коррекцией ДЦП 
и сопряженных с ним состояний. 
Центр оборудован современной 

медицинской техникой и отвечает 
последним научным требованиям в 
данном направлении. Вся террито-
рия и сооружения учреждения спро-
ектированы в полном соответствии 
с программой для инвалидов «До-

ступная среда». Помимо основного 
корпуса здесь находятся стомато-
логический кабинет, игровые центр 
и площадка, манеж для проведения 
иппотерапии с прилегающей к нему 
конюшней. 

Директор центра Нонна Чедже-
мова рассказала руководителю 
республики о работе учреждения, 
провела его по зданию и показа-
ла реабилитационные, игровые и 
спальные комнаты, а также столо-
вую и кабинеты специалистов. В 
ходе осмотра они обсудили необхо-
димость подготовки центром специ-
алистов в области медицинской ре-
абилитации, а также возможность 
оказания паллиативной помощи.

В честь Международного дня 
защиты детей в центре была также 
организована концертная програм-
ма. Сергей Меняйло поздравил 
всех с праздником, пожелал детям 
здоровья и счастья, а работников 
поблагодарил за их труд. 

Врио Главы РСО–А посетил так-
же республиканский дом-интернат 
«Ласка». В нем проживают дети-ин-
валиды в возрасте от 4 до 18 и 
инвалиды от 18 до 23 лет включи-
тельно с тяжелыми органическими 
поражениями ЦНС, аномалиями 
умственного развития, которые 
нуждаются в постоянном уходе, а 
также в социально-трудовой адап-
тации. Учреждение расположено 
в двухэтажном кирпичном здании 
со всеми инженерными коммуни-
кациями.

 Директор дома-интерната Ари-
на Самаева показала кабинеты 
специалистов, спальные и игровые 
комнаты детей, актовый зал. Здесь 
воспитанники представили гостям 
яркий  праздничный концерт. Сер-
гей Меняйло подарил детям наборы 
конфет с игрушками, пожелал им 
благополучия, а коллективу – здо-
ровья и успехов в их непростой ра-
боте. Врио Главы РСО–А отметил, 
что дому-интернату нужно оказы-
вать помощь, предоставляя все 
необходимое для работы с детьми. 
«В ближайшее время мы обеспечим 
учреждение новым микроавтобу-
сом с подъемником для перевозки 
детей. Кроме того, будут проведены 
работы по благоустройству приле-
гающей территории», − отметил 
Сергей Меняйло и дал поручения 
соответствующим ведомствам. 

В этот же день праздничные ме-
роприятия прошли в Республикан-
ском доме дружбы, детском доме 
«Хуры тын», планетарии. Детей 
поздравили представители Обще-
ственного совета г. Владикавказа 
и Дома дружбы.

Юлия ДАРЧИЕВА,
фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

С ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХС ЗАБОТОЙ О ДЕТЯХ

О чем бы вы спросили 
руководителя региона?

Георгий Г., предприниматель:
– Я бы уточнил следующее. На сегодняшний 

день на территории нашей республики действуют 
беспрецедентные меры по поддержке малого и 
среднего предпринимательства. Лично мне хоте-
лось бы спросить у врио Главы РСО–А, будет ли го-
сударство и дальше помогать бизнес-сообществу.

Людмила М., г. Владикавказ:
– Я – пенсионерка. При стаже более чем в 30 лет 

получаю только 13 тысяч. Понятно, что повышение 
размера пенсий – вопрос федерального уровня. Но 
знаю, что в некоторых регионах производят допла-
ты из местных бюджетов.

Владимир АНДРЕЕВ, глава Ново-Осетинской 
АМС Моздокского района: 

– Хотел бы узнать, в какой стадии восстановление 
исторического объекта «Дом Блашка Гуржибекова» 
в ст. Ново-Осетинской и строительство школы в 
ст. Черноярской. Начали так активно, а сейчас – 
тишина. Почему?

Наринэ ЭЛЬБЕКЯН, психолог:
– Хотела бы попасть на личную встречу и погово-

рить о детском спорте и службе психологической 
помощи в республике.

Я принята в члены Ассоциации спортивных психо-
логов страны и международного формата и у меня 
масса идей на этот счет.

Ляна БЕКОЕВА, безработная:
– Я долгое время работала на производстве 

спиртных напитков в Беслане. Но, к сожалению, 

наш цех был закрыт. Очень многие остались без 
работы. А у них – семьи, которые нужно кормить. 

Я бы спросила у руководителя республики: мож-
но ли что-то сделать для возрождения алкогольной 
отрасли в наших общих интересах, в том числе, 
и для того чтобы значительные налоги пошли в 
бюджет и поспособствовали решению социальных 
проблем?

Валентина РАДИЧ, ветеран труда:
– Очень надеюсь, что нынешний руководитель 

республики решит, наконец, вопрос с автостоян-
кой на месте бывшего кинотеатра «Октябрь». Пора 
уже, думаю, снять этот вопрос с повестки дня, 
ведь очевидно же, что ей не место на центральной 
площади столицы республики. Уважаемый Сергей 
Иванович, уверена, что вы – настоящий патриот и 
любите Владикавказ. Используйте, пожалуйста, 
свой авторитет, чтобы решить этот вопрос, как и 
вопрос со зданием бывшего Дома офицеров. Пора 
собственникам этих объектов осознать, что Влади-
кавказ не может считаться культурной столицей 
на Юге России, пока его центр будут «украшать» 
своим видом полуразрушенные здания и стихийные 
автостоянки. 

Александр П., г. Владикавказ:
– Скорее всего, предполагаются кадровые изме-

нения в структуре правительства. По всей види-
мости, будут нововведения и в планировании его 
работы. И мы об этом скоро узнаем. Но я бы хотел 
спросить у врио Главы РСО–А о личном: «Живя вда-
ли от малой родины, помнили ли вы об осетинских 
обычаях? Отмечали ли национальные праздники?» 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПОМНИМ!ПОМНИМ!

Новый 
автопарк
Региональный оператор 

«ЭРА» расширил автопарк 
на пять новых единиц 
специализированной 
техники.

Машины предназначены для вывоза 
твердых коммунальных отходов (ТКО) 
на территории Северной Осетии.

Таким образом, на сегодняшний день 
общее число современных мусоровозов 
составляет 35 единиц.

Начальник отдела обращения с ТКО 
Министерства ЖКХ, топлива и энергети-
ки РСО–А Игорь Портнов сообщил, что 
в первой зоне деятельности региональ-
ному оператору необходимо обновить 
парк специальной техники еще на 10–15 
машин. 

Столько транспорта необходимо 
для  оптимизации процесса вывоза 
ТКО и оперативного реагирования на 
поступающие обращения со стороны 
населения.

Ирина ГОРБУНОВА.

ЖКХЖКХ

СОВЕЩАНИЕСОВЕЩАНИЕ

Согласно графику
В селении Ставд-Дурт продолжаются 

строительно-монтажные работы на объекте 
социальной инфраструктуры – в четвертом 
квартале текущего года в эксплуатацию 
планируется ввести новый сельский Дом 
культуры. Возведение здания началось в 
феврале. 

– На сегодняшний день готовность здания составляет 25 про-
центов. Сейчас ведутся работы по кладке внешних и внутренних 
стен, а также перегородок. На очереди – сооружение перекрытия 
и кровли, затем установка окон и дверей, обустройство инже-
нерных коммуникаций и внутренняя отделка помещений. Строи-
тельство идет по графику, – говорит Мир Халилов, руководитель 
подрядной организации ИП «Халилов М. И.». 

В здании разместятся зрительный зал на 200 мест, библиотека, 
хореографические, вокальные, артистические и кружковые клас-
сы. Будет обеспечена доступность здания и для маломобильных 
групп населения. 

Сельчане с нетерпением ждут открытия очага культуры. Реа-
лизация нацпроекта «Культура» послужит лучшей организацией 
досуга и развитию культуры в этом сельском поселении. 

А. КУБАЛОВ, фото автора. 

НАЦПРОЕКТНАЦПРОЕКТ

Кладка наружных стен.Кладка наружных стен.

Прозрачно 
и конкурентно
Состоялся брифинг, 

посвященный результатам 
предварительного 
голосования партии 
«Единая Россия».

Предварительное голосование пар-
тии проходило по всей стране с 24 
по 30 мая. По словам организаторов, 
процедура была абсолютно прозрачна 
и конкурентна: любой избиратель мог 
проконтролировать процесс подсчета 
электронных бюллетеней с помощью 
всероссийского портала государствен-
ных услуг. Лидерами предварительного 
голосования в Северной Осетии стали 
действующие депутаты Государствен-
ной думы РФ Артур Таймазов и Зураб 
Макиев. 

– Хотелось бы поблагодарить всех 
жителей республики, которые при-
няли участие в нашем голосовании, 
– сказал руководитель исполкома 
регионального отделения партии Ма-
рат Едзоев. – Впервые более поло-
вины кандидатов, принявших в нем 
участие, были беспартийные. Значи-
тельная часть – люди до 35 лет, пред-
ставители волонтерских организаций, 
активисты «Молодой гвардии». Могу 
отметить, что в нашей республике на 
выборы в Госдуму выдвигались канди-
даты как по одномандатному округу, 
так и по списку. Несомненно, формат 
электронного внутрипартийного го-
лосования доказал свою состоятель-
ность. Именно внутрипартийного. Если 
говорить о всеобщих выборах, то мы 
должны учитывать желание каждого 
гражданина нашей страны, а среди 
них есть те, которым комфортнее 
отдавать свой голос традиционным 
способом. По нашим данным, на тер-
ритории РСО–А в общей сложности 
проголосовали более 60 тысяч че-
ловек, то есть 12% от суммарного 
количества избирателей. Думаем, это 
довольно высокий процент для вну-
трипартийного праймериза, однако, 
в будущем будем стремиться к еще 
более впечатляющим показателям. 
Нет ни одного района, где бы люди 
не проголосовали: все 335 избира-
тельных участков республики были 
задействованы. Мы – единственная 
в стране партия, которая формирует 
списки кандидатов на выборы раз-
личного уровня на основании мнения 
избирателей, проводя всенародное 
предварительное голосование. 

Также им была озвучена позиция 
по решению бывшего главы Гордумы 
г. Владикавказа Махарбека Хадар-
цева, который после оглашения ре-
зультата праймериза заявил о выходе 
из партии. «Это его личное мнение, 
которое для нас, конечно, стало нео-
жиданностью. Однако каждый имеет 
право на свободное волеизъявление. 
Нам остается только принять позицию 
Махарбека Хазбиевича и поблаго-
дарить его за плодотворный труд на 
протяжении последних 10 лет», – от-
метил спикер. 

Добавим, что окончательный список 
кандидатов, представляющих «Еди-
ную Россию» на выборах в Госдуму, 
утвердят на съезде партии 19 июня. 

Хетаг БИГАЕВ.

В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХВ ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ

Соответственно, основу для исправления 
ситуации руководитель республики видит в 
создании программ, проектов и законодатель-
ной базы под них. Условия вхождения в любой 
бизнес, получение господдержки, выделение 
бюджетных средств на социальные проекты 
– абсолютно все должно быть прозрачно и 
доступно всем соискателям на всех этапах, 
резюмировал Сергей Меняйло.

Реформирования также требуют и сами 
структуры органов власти, а на руководящие 
посты в них должны приходить профессиона-
лы, готовые работать во благо республики и ее 
конкретных граждан – не раз и не два повторил 
за время пресс-конференции руководитель 
регионе.

Ïåðñïåêòèâû ðàçâèòèÿ
Переходя к теме практических шагов по 

развитию тех или иных направлений социально-
экономического развития республики, Сергей 
Меняйло вновь и вновь говорил о разработке 
соответствующих программ.

Так, уже идет работа по актуализации про-
граммы модернизации здравоохранения. Она 
включает не только строительство новых 
объектов и обновление медоборудования, но 
и создание республиканского центра по оказа-
нию высокотехнологичной врачебной помощи.

Такая же работа ведется по созданию про-
граммы развития общественного городского, 
межмуниципального и межреспубликанского 
транспорта. Она включает и создание четких 
правил тарифной политики, в том числе, введе-

ние льгот для наименее защищенных категорий 
жителей республики.

Как пояснил Сергей Меняйло, без такой про-
граммы невозможно рассчитывать на помощь 
федерального бюджета в развитии транспорт-
ного парка – трамваев, электробусов, маршрут-
ных такси, междугородних автобусов.

Такая же ситуация и со строительством 
доступного основной массе жителей респу-
блики жилья, развитием сельского хозяйства 
и подъемом промышленности. Одним словом, 
программный и системный подход – во всем! 
– не раз повторил руководитель республики.

А республиканские программы по всем этим 
направлениям необходимо создать в самые 
короткие сроки, чтобы их финансирование было 
заложено в республиканский и федеральный 
бюджеты уже на следующий год.

Впрочем, далеко не все зависит от бюджетов, 
и, например, в сельском хозяйстве многого 
можно добиться, просто наведя порядок в 
земельных и экономических отношениях. Так, 
проверка выявила более 100 тысяч неучтен-

ных земельных участков и объектов. Только 
налоговые потери от этого составляют 600 млн 
руб. в год. Сейчас идет работа по возврату этих 
объектов в правовое поле.

Развитию агрокомплекса также мешают 
посредники – те, кто сдает землю в субаренду, 
а также перепродает сельхозпродукцию. От 
них необходимо избавиться, передать землю 
непосредственным производителям и наладить 
прямые поставки продукции.

Сергей Меняйло напомнил, что на днях он уже 
обсуждал эти вопросы с сельхозпроизводите-
лями на встрече с ними в Алагирском районе. 
Такие же встречи пройдут во всех районах и 
не только с аграриями, но и представителями 
крупного, среднего и малого бизнеса, твердо 
заверил врио главы республики.

Кстати, сельское хозяйство руководитель 
республики признал одним из лучших направле-
ний экономики. Говоря о нем и не только, он под-
черкнул: «Надо сохранить все положительные 
наработки в республике, они есть. Ломать мы 
ничего не будем, ломать легче всего, а взамен 
получить хаос!

Надо планомерно изучать ситуацию по ка-
ждому направлению, смотреть, чего не хватает, 
и достраивать эти элементы системы, – это 
будут наши инвестиционные проекты!»

Сказанное относится и к кадрам. Журна-
листы не раз провоцировали врио главы дать 
оценки руководителям органов власти, назвать 
фаворитов и кандидатов. Сергей Меняйло от-
крыто заявил, что не собирается «переходить 
на личности», что дорожит каждым хорошим 
сотрудником, но будет решительно избавляться 
от непрофессионалов, не говоря уже о более 
серьезных причинах.

Другим направлением развития республики, 
где дела идут хорошо, руководитель назвал 
крупные инвестпроекты «Мамисон» и парк 
«Алания». Впрочем, их осуществление также 
потребовало новых энергичных шагов для уско-
рения их реализации.

В разработке еще 3–4 крупных проекта, 
сказал Сергей Меняйло, но их рассмотрение 
и утверждение тормозит отсутствие такого 
консультативного органа, как Совет по инвести-
циям. В ближайшее время Совет буден создан 
и заработает, а вот некоторые дублирующие 
структуры в правительстве и около него, нао-
борот, будут ликвидированы.

Среди мер повышения эффективности ис-
пользования бюджетных средств врио главы 
республики назвал и оптимизацию уже приня-
тых республиканских программ. Сейчас прово-
дится их тщательная ревизия на актуальность, 
затратность и возможность сокращения или 
переноса на лучшие времена.

Что касается совершенно нового направ-
ления развития экономики республики, то 
таковым Сергей Меняйло считает логистику, 
то есть транзитное транспортное сообщение. 
И речь идет не столько о наземном транспорте, 
сколько о воздушном.

Республика должна на 100% использовать 
возможности своего прекрасного аэропорта для 
перевозки не только пассажиров, но и грузов, 
и не только по стране, но и зарубеж. Такую ам-
бициозную задачу ставит новый руководитель 
Северной Осетии.

Îáùåñòâî, êóëüòóðà, ýêîëîãèÿ
Много вопросов и ответов на пресс-конфе-

ренции касались отношений власти и общества. 
Например, на вопрос «Откуда вы черпаете 

информацию?» Сергей Меняйло ответил: 
«Отовсюду, но главный мой источник – это про-
стые люди! Везде, где я бываю, разговариваю, 
интересуюсь состоянием дел, проблемами. И 
люди охотно со мной делятся.

Между властью и людьми не должно быть 
пустого пространства! Власть работает для 
людей!»

Врио главы республики также сказал, что чи-
тает телеграмм-каналы, ведет свою страницу в 
Фэйсбуке, где у него много подписчиков, и лично 
отвечает обращающимся к нему.

Один из вопросов затронул сразу несколько 
чувствительных тем. Речь шла о разорении 
могил вокруг Нузальской часовни и строитель-
стве на территории исторических памятников. 
Сергей Меняйло назвал это вандализмом, свя-
тотатством и надругательством над историей 
своего народа.

Он также сообщил, что уже распорядился 
проверить реестр исторических памятников и 
провести проверку того, как земля под ними 
и в историко-охранной зоне попала в частную 
собственность.

Таким же бесценным наследием, как куль-
тура, врио главы Северной Осетии считает 
ее природное богатство – горы, ущелья, реки, 
леса… «Все это должно быть доступно каждо-
му жителю республики и ее гостям. Каждый 
должен иметь свободный доступ к реке, в 
ущелье. И есть законодательство, которое 
запрещает строительство в прибрежной во-
доохраной зоне.

Я распорядился составить реестр всех во-
дных объектов республики для их защиты от 
незаконного использования и предоставления 
всем равного доступа к ним», – сказал Сергей 
Меняйло.

Имидж республики как прекрасного курорта 
с большой историей, архаичной и современной 
культурой также волновал и журналистов, и 
врио главы Северной Осетии. «Владикавказ – 
лицо республики, а Осетия – это часть образа 
России, и они должны быть привлекательны-
ми!» – высказался Сергей Меняйло.

Кроме того, речь шла о практических шагах 
расширения деловых и культурных связей 
республики с остальной частью страны. И 
поскольку нынешний руководитель Осетии 
еще недавно работал в Сибири, то активно 
способствует укреплению имеющихся и уста-
новлению новых экономических, научных, 
образовательных и творческих связей между 
двумя территориями.

На пресс-конференции было озвучено нема-
ло и совершенно конкретных и даже частных 
проблем: предпринимателю мешают войти в 
бизнес, сотрудники Федерального медцентра в 
Беслане не получили выплаты за работу в пан-
демию, в некоторых селах Дигорского района 
много лет капитально не ремонтируют школы, 
районные газеты – на грани выживания…

По некоторым из них Сергей Меняйло ответил 
коротко и четко: сделаем, держу на контроле, 
поддержим. А решение других проблем зависит 
от общей ситуации в республике, в том числе, 
тех самых понятных и прозрачных «правил 
игры», речь о которых шла в самом начале.

А потому, ненадолго расставаясь с журна-
листами, Сергей Меняйло призвал и их, и всех 
жителей республики: «Давайте вместе работать 
на благо республики!»

Всеволод РЯЗАНОВ.

«Давайте работать вместе!»

С. МЕНЯЙЛО: «Владикавказ – 
лицо республики, 

а Осетия – это часть 
образа России, и 
они должны быть 
привлекательными!»

Не повторить трагедии
В Международный день защиты детей 

в Москве состоялась траурная церемония 
по погибшим в террористическом акте 
в Беслане. Ежегодно 1 июня на площади 
у Аланского подворья собираются сотни людей.

На церемонии присутствовали член Совета Федерации 
Федерального собрания РФ Арсен Фадзаев, врио заместителя 
Председателя Правительства РСО–А – Полномочный 
представитель РСО–А при Президенте РФ Борис Джана-
ев, первый заместитель Председателя Парламента РСО–А 
Александр Тотоонов, руководитель Совета отцов при 
уполномоченном при Президенте РФ по правам ребёнка Андрей 
Коченов, председатель Московской осетинской общины Алан 
Абаев, представители посольства РЮО в РФ, сотрудники По-
стоянного представительства РСО–А при Президенте РФ, члены 
Совета Московской осетинской общины, студенты.

В Храме Рождества Пресвятой Богородицы на Кулишках 
настоятель Вячеслав Джейранов отслужил панихиду. Затем 
присутствующие возложили цветы к памятнику погибшим в 
теракте жертвам.

«Сегодня мы вспоминаем маленьких жертв теракта в 
Беслане, которые навсегда останутся в нашей памяти и наших 
сердцах детьми. В этот день мы в очередной раз напоминаем 
себе о том, что обязаны делать все для того, чтобы подобные 
трагедии не повторялись, чтобы обеспечить нашим младшим 
мирное настоящее и будущее. Каждый ребенок имеет право 
на полноценную семью, счастливую жизнь и продолжение 
поколений. Мир, здравие и улыбки наших детей – это самое 
главное в жизни!» – сказал Борис Джанаев после возложения.

Жертв теракта вспомнили и в музее-усадьбе «Мураново» 
Пушкинского района Московской области, где у святого источника 
Казанской иконы Божией Матери расположен парк в память о 
погибших в бесланской трагедии и в их лице всех детей, ставших 
жертвами локальных конфликтов.

Литию отслужил игумен Феофан (Замесов), по инициативе ко-
торого и создан парк. Сотрудники Постпредства возложили цветы 
к памятнику жертвам теракта и мраморной стеле, на которой 
выгравированы 334 имени погибших в Беслане.

Каждый год в этот день с цветами к памятным местам идут не 
только представители Осетии, но также сотни жителей и гостей 
столицы, Подмосковья.

Пресс-служба Постпредства 
РСО – А при Президенте РФ.

СООБЩЕНИЕ
Парламента Республики 

Северная Осетия – Алания
16 апреля 2021 года Верховным судом Республики Северная 

Осетия – Алания принято решение по административному делу 
№ За-45/2021 по административному исковому заявлению 
заместителя Прокурора Республики Северная Осетия – Ала-
ния в интересах неопределённого круга лиц об оспаривании 
пункта 4 части 4 статьи 14 Закона Республики Северная Осе-
тия – Алания от 14 мая 2004 года № 17-РЗ «Об особенностях 
регулирования земельных отношений в Республике Северная 
Осетия – Алания».

Согласно принятому решению пункт 4 части 4 статьи 14 
Закона Республики Северная Осетия – Алания от 14 мая 2004 
года № 17-РЗ «Об особенностях регулирования земельных 
отношений в Республике Северная Осетия – Алания» признан 
недействующим со дня вступления решения суда в законную 
силу.

Решение суда вступает в силу по истечении месяца со дня 
его принятия в окончательной форме, если оно не было об-
жаловано.

От теории – к практике
Не ограничиваться выдачами разрешений на 

строительство, а контролировать процесс застройки 
города и активнее участвовать в инвестпроектах с целью 
расширения, в том числе, социальной инфраструктуры 
– такую задачу поставил врио главы РСО–А Сергей 
МЕНЯЙЛО АМС г. Владикавказа на совещании с участием 
представителей крупных строительных организаций. 
Речь шла о комплексном развитии территорий. 

Основной задачей комплексного 
развития территорий является 
сбалансированность, возможность 
развивать как уже застроенные 
земли, так и осваивать новые, фор-
мируя облик города при экономи-
чески выгодном использовании в 
современной жизни. Речь идет и 
о территориях, на которых нахо-
дятся многоквартирные жилые 
дома – районы, кварталы, мораль-
но устаревшие и нуждающиеся в 
реновации, а также о нежилых, 
свободных от застроек участках, 
предназначенных для нового раз-
вития городской среды. 

Вопросы взаимодействия мест-
ных органов власти и частного 
бизнеса и стали предметом насто-
ящего разговора, в ходе которого 
прошло обсуждение предложений 

по созданию современного обще-
ственного пространства. По сло-
вам Сергея Меняйло, застраивая 
гектары земли жилыми домами 
и торговыми площадями, пред-
назначенными для последующей 
продажи, каждый руководитель 
строительной организации должен 
чувствовать и свою личную ответ-
ственность за создание на этой тер-
ритории еще и социальных объек-
тов. У частника такая возможность 
есть – это инициатива самих пра-
вообладателей: в том случае, если 
земельный участок принадлежит 
юрлицу, он может выступать ини-
циатором развития застраиваемой 
территории. А пока земля фактиче-
ски полностью сегодня отдана на 
откуп организациям, получающим 
разрешения на строительство и не 

несущим обязательств по развитию 
социальной инфраструктуры на 
застраиваемых ими территориях. 
Поэтому такое положение вызва-
ло реакцию руководителя респу-
блики, потребовавшего от мэрии 
Владикавказа, прежде чем выда-
вать разрешительные документы, 
сначала знакомиться с проектами 
планировки. 

«Как выдается разрешение на 
строительство, если не учтена 
социальная инфраструктура? 
Есть комплект документов, кото-
рый должен быть представлен 
застройщиком, независимо от того, 
в какой форме собственности на-
ходится земля, которая ему выде-
лена. Один из документов – проект 
планировки территории, и если в 
нем не предусмотрены социаль-
ные объекты, то никакого разре-
шения на строительство быть не 
может», – акцентировал внимание 
присутствующих Сергей Меняйло. 
Не нашел понимания у руководи-
теля республики и тот факт, что 
с гендиректорами строительных 
организаций у АМС г. Владикав-
каза на протяжении длительного 
периода времени не определены 

взаимоотношения ни одним право-
вым документом, включая инвести-
ционные соглашения. 

Тема необходимости создания 
нормативно-правовой базы, ко-
торая позволит запустить меха-
низмы комплексного развития на 
территории республики – прошла 
красной нитью совещания. В на-
стоящее время такие требования 
к субъектам предъявляет МинЖКХ 
РФ. Вместе с тем, как признался 
врио председателя Комитета по 
архитектуре и градостроитель-
ству РСО–А Александр Цаллагов, 
проведенная ревизия показала: в 
республике подобных норматив-
но-правовых актов нет, и пока даже 
не определен ответственный орган 
исполнительной власти, который 
должен реализовывать эту работу. 

По итогам совещания, в котором 
приняли участие врио министра 
строительства РСО–А Константин 
Моргоев, врио министра ЖКХ, 
топлива и энергетики Майран Та-
маев, главный архитектор г. Вла-
дикавказа Аслан Караев, был дан 
ряд поручений. 

Наталья ГАЦОЕВА.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯТОЧКА ЗРЕНИЯ ЗАСЕДАНИЕЗАСЕДАНИЕ

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУНА КНИЖНУЮ ПОЛКУ

Стратегия незримого боя
Во Владикавказе прошло заседание Экспертного совета по 
выработке информационной политики в сфере профилактики 
терроризма и экстремизма при АТК в РСО–А. Руководители госу-
дарственных органов власти, СМИ, общественных организаций и 
образовательных учреждений рассказали о совершенствуемых 
ведомствами методах работы в этом направлении, вносили пред-
ложения по проведению просветительских мероприятий анти-
террористической тематики – прежде всего в молодежной среде.

С участием членов постоянной группы 
специалистов по информационному противо-
действию терроризму и экстремизму, действу-
ющей при Министерстве РСО–А по вопросам 
национальных отношений, только с начала 
нынешнего года были проведены десятки про-
светительских мероприятий, в которых уже 
задействованы свыше одной тысячи молодых 
людей – учащиеся школ, вузов, средне-специ-
альных образовательных учреждений. 

Об этом рассказал министр по вопросам 
национальных отношений республики Аслан 
Цуциев. По его словам, исходя из имеющихся 

данных, внимание экспертов сегодня скон-
центрировано на диагностике учащихся от-
дельных районов республики по выявлению 
среди них молодежи, которая потенциально 
может стать базой для вербовки террористи-
ческими организациями. Речь прежде всего 
о молодых людях из неблагополучных семей, 
детей, состоящих на различных видах учета. 
Такая работа ведется дифференцированно, в 
зависимости от возраста учащихся, отдельно 
– с детьми с девиантным поведением. Акцент 
делается и на мероприятиях с участием ино-
странных студентов, приехавших на обучение 
в вузы Северной Осетии. 

«Экспертный совет сформирован таким 
образом, чтобы вместе с профессиональ-
ным журналистским сообществом, обще-
ственными организациями, с коллегами по 
государственной власти мы имели возмож-
ность обсудить наиболее важные проблемы 
в сфере информационного противодействия 
идеологии экстремизма и терроризма, а также 
совместно вырабатывать последовательную 
информационную политику в этом направле-
нии, – говорит Аслан Цуциев. – Сегодня мы 
говорили об эффективности работы, проводи-
мой членами совета, о том, что нами сделано и 
что еще необходимо предпринять, с тем чтобы 

информационная политика в конечном счете 
доходила до нашей молодежи. А недавние 
трагические события в казанской гимназии 
говорят о том, что пока не очень эффективно 
работают структуры, которые должны за это 
отвечать, включая и сферу информационной 
политики. Мы предлагаем, к примеру, рабо-
тать более точечно с категориями молодежи, 
состоящей на различных видах учета. А также 
сконцентрировать внимание на работе в тех 
районах республики, откуда, по имеющейся у 
нас информации, молодые люди выехали для 
участия в международных террористических 

организациях. Хотели бы сориентировать 
также минспорта на более активную работу 
в подведомственных организациях с молоде-
жью, которая занимается спортом». 

В целом, как отмечено, работы у специали-
стов предстоит немало. Учитывать при этом 
будут и те проблемные вопросы, которые 
поднимаются учащимися старших классов, 
студентами и молодежью в ходе проводимых 
мероприятий. Так, если брать социально-
экономический срез, молодежь высказывает 
недовольство недостаточными социальными 
лифтами, сильным социальным расслоением, 
проблемами коррупции, отсутствием перспек-
тив трудоустройства с получением дохода, 
достаточного для содержания молодой семьи. 
Кроме того, отмечает жилищные проблемы, 
перспективы обучения в престижном вузе, 
малое количество общедоступных мест для 
отдыха и занятий спортом. Идеологический и 
информационный срезы показали отсутствие 
внятных жизненных ориентиров  у самой 
молодежи и глобальных целей у общества 
и государства, всесилие Интернета и одно-
временно боязнь введения ограничений на 
его использование, непопулярность чтения 
серьезной литературы. 

Наталья ГАЦОЕВА.

Штрихи к внешней
политике России 
ОТ И.В. СТАЛИНА К В.В. ПУТИНУ

 Увидев громкое название 
статьи, читатель может задаться 
глобальным вопросом, а 
находится ли ее автор в таком 
высоком политическом статусе и 
осознании проблемы.   Поэтому 
прежде чем изложить свои  
мысли по данному вопросу, хочу 
отметить, что с наследием И. В. 
Сталина  хорошо знаком и писал о 
нем неоднократно.
С президентом В.В. Путиным 
более пяти раз  встречался 
по  рабочим вопросам и  
внимательно изучаю его 
выступления и деятельность. 
Поэтому поделюсь некоторыми 
соображениями по теме.

   Внешняя политика любого государства, ее ана-
лиз – одна из  важнейших и сложнейших проблем.  
Она во многом определяет и выражает суверенитет 
государства, основной путь  его политического  и 
социально-экономического  развития, место в миро-
вом сообществе. Направление и динамику, способы 
достижения и цели в обществе, государстве опре-
деляют в конечном итоге, люди, наделяемые нами 
властью, особенно высшей властью. От мудрости 
и политической воли руководителей государства 
зависит эффективность власти, ее авторитет в 
глазах народов.

Исторический анализ  внешней государственной 
политики нашей страны должен быть учтен сегод-
ня, когда все более осложняется международная 
обстановка из-за  агрессивной  и циничной полити-
ки США и ее союзников, прикрываемой лозунгами 
«продвижения демократии и ее укрепления», «за-
щиты прав человека», другими  демагогическими 
заявлениями и обращениями, в том числе,  в разные 
европейские и мировые организации. На самом 
деле, суть такой политики достаточно очевидна  
и характеризуется хищническими устремлениями 
указанных выше государств, признающих  себя 
демократическими и цивилизованными странами, 
но желающих любыми способами, включая воен-
ные акции и не брезгуя террористическими актами, 
навязать свою волю и угодный  им политический 
режим для доступа к природным (земля, газ, нефть 
и т.д.) и иным ресурсам стран, обладающих ими. В  
числе таких государств в первую очередь – Россия, 
поэтому особое значение приобретает ее эффектив-
ная внешняя политика, тем более что США и Европа 
неслучайно  являются соучастниками революций в 
России 1917-го и 1991-го годов.

Æåñòêî è áåñêîìïðîìèññíî
 Если анализировать внешнюю политику Сталина, 

то следует отметить, что он как на теоретическом и  
политическом, так на  и практическом уровне  умело, 
убедительно, последовательно и жестко отстаивал 
интересы СССР и своего народа.  Одним из ярких 
примеров, позволяющих понять образ мысли Стали-
на как руководителя-государственника, является 
его статья – письмо членам Политбюро «О статье 
Энгельса «Внешняя политика русского царизма». 

В ней Энгельс фактически отождествлял русский 
царизм с русским государством. Сталин  камня на 
камне не оставил от энгельсовых обличений Рос-
сии. Он отмечал, что завоевательная политика со 
всеми ее мерзостями и грязью  вовсе не составляла 
монополию русских царей  и всякому известно, что 
«завоевательная политика была также присуща – не 
в меньшей, если не в большей степени – королям и 
дипломатам всех стран Европы, в том числе «такие 
императоры буржуазной формации, как Наполеон, 
который, несмотря на свое нецарское происхож-
дение, с успехом практиковал во всей внешней 
политике и интриги, и обман, и воровство, и лесть, и 
зверства, и подкупы, и поджоги». 

Как говорится, царизм царизмом, но критика рус-
ского государства, по мнению Сталина, переходит 
у Энгельса всякие допустимые границы: «В своем 
памфлете против русского царизма… Энгельс не-
сколько увлекся и, увлекшись, забыл на минуту о 
некоторых элементарных, хорошо ему известных 
вещах». Как правильно отмечают специалисты 
«проницательность  Сталина состояла в том, что он 
нащупал у самого, что ни на есть «интернационали-
ста» Энгельса, загубленный немецкий национализм 
с ярко выраженным акцентом».

 Следует особо отметить, что Сталин в качестве 
своей цели рассматривал построение мощного и 
влиятельного на международной арене государ-
ства. Фактически он воссоздал Российскую импе-
рию, возрождая ее былое военно-политическое 
значение. При этом он опирался не только на свои 
теоретические познания сущности власти, но и на 
свой практический опыт борьбы за нее, на свою 
политическую волю и бесстрашие.  Прав был На-
полеон, сказавший: «Стадо львов, возглавляемое 
бараном, проиграет сражение, но стадо баранов, 
возглавляемое львом, выиграет любое сражение». 
Отсутствие политической воли и опыта борьбы 
за верховную власть у наследственного монарха 
Николая II и  М. Горбачева стали основой развала 
российского, а затем советского государства.

Сталин даже в неофициальной обстановке оста-
вался жестким политиком, отстаивающим интересы 
своего государства, и давал достойный отпор своим 
заокеанским коллегам по борьбе с фашизмом. Так,  
в начале одного из заседаний Ялтинской конфе-
ренции, в шутливой форме У. Черчилль  сказал 
Сталину  о своем странном сне, где его назначили 
руководителем всей  Европы.  Рузвельт, поддержав  
шутку, добавил, что его будто бы назначили руко-
водителем всего мира, на что  тут же ярко  отреа-
гировал Сталин: «Я никого из вас на эти должности 
не назначал». 

В своем выступлении «О территориальной целост-
ности Российской Федерации»  на праздновании  
15-летнего юбилея  Конституции РФ, проходившем 
в Ново-Огареве, я напомнил этот случай президенту 
В.В. Путину и, шутя,  спросил, назначал ли он кого-
либо на эти должности. На что последовал мгновен-
ный ответ президента: «Не дождутся!».  

Сталину в борьбе  с гитлеровским фашизмом  по-
могали США и Англия и тем  не менее  он всегда вел 
бескомпромиссную жесткую внешнюю политику в 
отношении указанных стран, поскольку исходил из 
того, что она является эффективной только в  слу-
чае последовательного отстаивания национальных 
интересов страны. Такие  и иные нюансы внешней 
политики не учитывают «некоторые наши домо-
рощенные «ученые»  и делают это по различным 
причинам: по природному скудоумию или по святой 
простоте своей, а то и по вражескому наущению пре-
вратно истолковывают». Ригидность их мышления 
обуславливается тем, что они были заботливо выра-
щены заокеанскими ультралиберал-демократами. 

Çàâèñòü íà ãîñóäàðñòâåííîì 
óðîâíå è íàöèîíàëüíûå èíòåðåñû

Сегодня США и ее союзники даже в борьбе с 
международным терроризмом, в установлении мира 
и спокойствия отказывают в помощи России,  В.В. 
Путину. Казалось бы, что должно быть наоборот, 
но недавно Президент США Дж. Байден показал 
свое субъективное отношение и уровень культуры 
дипломатического общения с президентом нашего 
государства, опустившись до улично-криминально-
го «базара»! Когда такой уровень общения пере-
носится на государственный уровень, то это уже 
характеризует самого инициатора «обвинения»!!! 
Человеческая зависть  не только на бытовом, но  и 
на государственном уровне в международной поли-
тике беспредельна, тем более в вопросах, где наши 
успехи очевидны. 

В этом отношении во внешней политике, в отста-
ивании национальных интересов и международного 
авторитета российского государства в путинский 
период следует отметить основные, безусловно 
положительные моменты.

 Успехи в борьбе с международным терроризмом 
на территории, например, Чечни и Сирии, установ-
лении там мира и спокойствия, восстановлении 
разрушенного войной народного хозяйства, со-
циальной инфраструктуры. Укрепление в Сирии 
государственного суверенитета и ее территориаль-
ной целостности, систематической гуманитарной 
помощи.

Обуздание грузинского шовинизма, неоднократно 
проявленного в отношении Южной Осетии и Абхазии, 
и жесткий ответ России при агрессии Грузии в виде 
принуждения агрессора к миру на попытки ущем-
ления ее интересов и международного авторитета.

Мирное возвращение  Крыма и Севастополя  на 
Родину и тем самым частичное восстановление тер-
риториальной целостности Российской Федерации и 
ее международного авторитета. Такая внешняя по-
литика и есть воплощение демократии, в отличие от 
1991 года, когда абсолютное большинство граждан 
проголосовало за сохранение СССР, а государствен-
ная власть проигнорировала волю народа, то есть 
его как источника власти согласно ст. 3 Конституции 
Российский Федерации.

Безусловное, хотя  и завистливое признание  «на-
шими партнерами» успехов России в разработке 
учеными новых эффективных военных технологий, 
вооружений, особенно в сфере ядерных ракет стра-
тегического назначения. Результатом роста военной 
мощи России стало недавнее продление Договора 
о сокращении стратегических наступательных 
вооружений, а также завершение строительства 
северного газового пути, вопреки  явному противо-
действию США, что в конечном итоге способствует 
укреплению стабильности в мире, признанию роли 
и авторитета России в международной политике.

Укреплению международного авторитета России 
заметно способствуют успехи нашей медицинской 
науки в разработке нескольких видов эффективных 
вакцин с новыми видами инфекционных болезней, 
что ныне признано десятками стран, запросивших 
у России медицинской помощи в борьбе  с корона-
вирусной  инфекцией. Тут невольно вспоминаешь 
У.Черчилля, которому английские генералы пред-
ложили сократить расходы на науку, культуру и 
образование, в ответ он спросил их: «А за что тогда 
воюем?».  Уверен, что нужно всегда помнить этот во-
прос и быть готовым ответить на него в полной мере 
и самое главное своей повседневной практической 
деятельностью.  

Демонстративное игнорирование Россией  за-
интересованности США и ее союзников в продви-
жении и реализации своих корыстных интересов 
в нашей стране, якобы с целью защиты известных 
оппозиционеров, желающих раскачать социально-
политическую обстановку в стране, в том числе 
прибегая к экономическим, административным и 
политическим санкциям в отношении нашего го-
сударства, и юридических лиц в лице различных 
организаций, учреждений,  успешно работающих в 
военной сфере, а также конкретных государствен-
ных чиновников РФ, физических лиц. Рупором такой 
политики становятся граждане и должностные лица 
не только иностранных государств,  но и  нашего, 
претендующих возглавить его. Среди последних 
из них  некто Навальный с криминальным прошлым 
и сегодняшним лизоблюдством своих западных 
покровителей и пренебрежительно-циничным от-
ношением к участникам Великой Отечественной 
войны. Имея в виду его и других претендующих на 
власть, можно уверенно сказать, что количество 
людей, желающих возглавить наше государство, 
увеличивается больше крупного рогатого скота, но 
от этого говядины никак не прибавляется. 

Закрепление в Конституции РФ новых норм, на-
правленных на укрепление целостности России, 
ее территориальной неприкосновенности и при-
мата норм нашего основного закона над нормами 
международного права. Ныне в  ст. 79 ч. Консти-
туции РФ предусматривается, что «решения меж-
государственных органов, принятые на основании 
положений международных договоров Российской 
Федерации в их истолковании, противоречащем 
Конституции Российской Федерации, не подлежат 
исполнению в Российской Федерации». 

Для признания международного авторитета 
России, оценки ее как демократического право-
вого государства, существенное значение имеет 
законодательное закрепление общеизвестного 
правового принципа «Все равны перед законом и 
судом». Именно  поэтому в ст. 92.1 Конституции 
РФ ныне предусматривается, что «Президент 
Российской Федерации, прекративший исполнение 
своих полномочий, может быть лишен неприкос-
новенности в порядке, предусмотренном статьей 
93 Конституции Российской Федерации». Надеюсь, 
что данная норма не станет декларативной  в нашей 
политической жизни и судебной практике, тем более  
что есть поучительные примеры международной 
государственной политики и судебной практики. 

Закрытие или ограничение деятельности обще-
ственных объединений и иностранных информаци-
онных каналов, провоцирующих очернение власти, 
а то и ее свержение, демонстрирующих сцены 
насилия и разврата, утрату семейных ценностей, 
признание однополых браков как социальную норму 
поведения.

Заслуживает одобрения правильная и обоснован-
ная кадровая политика  в тех министерствах и ве-
домствах, которые отвечают за безопасность нашей 
страны и ее эффективную внешнюю политику. Речь 
идет в первую очередь о министерстве обороны 
страны  во главе с С.К. Шойгу,  министерстве ино-
странных дел  во главе с С.В. Лавровым, внешней 
разведки во  главе с С.Е. Нарышкиным.  

Указанное выше составляет основу сталинской и 
путинской внешнеполитической деятельности, где 
явно просматривается сакральность и ответствен-
ность власти перед народом. Конечно, в нынешней 
международной обстановке можно ожидать еще 
больших успехов от внешней политики Президента 
России В.В. Путина, в том числе и на публичном 
уровне, как это было продемонстрировано в мар-
товском заочном диалоге Президента России В.В. 
Путина в ответ на ничем не обоснованный хамский 
лепет американского президента. В краткой и яркой 
форме ему было сказано: «Кто как обзывается, тот 
так и называется». 

Более подробно В.В. Путин объяснил  Дж. Байдену 
и политической элите США, что они исторически, со 
времени создания своей страны путем истребления 
коренного населения-индейцев, вели агрессивную 
политику. «До сих пор афроамериканцы  сталки-
ваются с несправедливостью и истреблением», 
– заметил Президент России. У нас же, сказал он, 
другой генетический и культурно-нравственный код, 
ориентированный на гуманистические ценности. 

С этим нельзя не согласиться. Однако лично 
мне, и не только, хотелось бы скорее завершить 
природнообусловленное   стратегическое терпе-
ние русского народа и перейти на санкционную 
внешнюю политику. При таком желании, конеч-
но, нельзя забывать, какое наследие досталось 
ему от прежнего президента. В этих условиях не-
вероятно сложно было поднять нашу внешнюю 
политику на должный уровень, соответствую-
щий великой стране. Конечно, хочется все сразу, 
сейчас и здесь, и по-человечески это понятно, но 
объективные обстоятельства и законы жизни 
никто не отменял. И если нам трудно на своем 
пути, значит, мы  идем правильной  дорогой к 
месту, которое называется внешний мир и место 
в нем России!

Александр ЦАЛИЕВ, 
генерал-лейтенант юстиции,

заслуженный юрист РФ,
член Президиума Совета судей РФ.

«Мирное возвращение  Крыма 
и Севастополя  на Родину и тем 

самым частичное восстановление 
территориальной целостности 
Российской Федерации и ее 
международного авторитета и есть 
воплощение демократии.

Âîññòàíàâëèâàÿ ñïðàâåäëèâîñòü
В Цхинвале вышла в свет долгожданная монография канди-
дата исторических наук К.П. Пухаева под названием «История 
геноцида осетин в 1920 г.». 

Книга состоит из введения, 35 
отдельных глав (параграфов), а 
также списка использованной 
литературы, именного указате-
ля, указателя географических 
названий, перечня сокращений 
и аббревиатур. Выход рецензи-
руемой монографии приурочен 
к 100-летию геноцида осетин 
Южной Осетии, организованного 
меньшевиками, стоявшими не-
продолжительное время (с апре-
ля 1918 года по февраль 1921 гг.) 
у руководства Грузии. Точное 
количество погибших летом 1920 
г. в Южной Осетии, а также огромное число 
беженцев, покидавших родные дома и искав-
ших спасение в Северной Осетии, невозможно 
подсчитать. Даже если брать самые занижен-
ные цифры, то погибшие исчисляются тыся-
чами. К. П. Пухаев приводит разные данные 
не только из архивных источников, но также 
из монографических исследований, авторами 
которых в основном были грузинские ученые 
(Г.В. Хачапуридзе, Ф.Е. Махарадзе и др.). В 
общей сложности число погибших по самым 
заниженным цифрам исчисляется минимум 
5 тысячами жизней осетин. Заслугой автора 
являются уникальные документы, опублико-
ванные в монографии, которые проливают 
свет на огромное желание «партии войны» 
в Тбилиси против Южной Осетии. Предста-
вители этой партии всегда присутствовали 
в руководстве Грузии. Константин Петрович 
нашел верные и объективные слова в оценке 
каждого из разработчиков плана геноцида и 
ключевых фигур его реализации, например, 
Н.Н. Жордания, В.В. Джугели, Н.В. Рамиш-
вили, А.И. Чхенкели, Н.С. Чхеидзе, Г.И. Кви-
нитадзе, И.Г. Церетели и др. Хочу отметить, 
автор монографии не впадает в крайности, 
давая характеристики политическим и госу-
дарственным деятелям Грузии, организовав-
шим и реализовавшим геноцид осетин. Он, к 
чести для него, исповедует академический 
стиль изложения материала, без эйфории и  
эмоциональности, жестких и поверхностных 
оценок. Для ученого-исследователя это по-
хвальная черта. Руководство  Грузии прилага-
ло все усилия, чтобы решить вопросы в сфере 
национальной политики и межнациональных 
отношений. Во-первых, меньшевики Грузии, 
стоявшие у власти, не допускали и мысли, что 
есть коренной осетинский народ, проживаю-
щий с древних времен на территории Южной 
Осетии. Они хотели доказать всем, что есть 
Грузия, но нет Южной Осетии. Такая версия 
истории, кстати сказать, фальсифицирован-
ная, нужна была для того чтобы возвысить 

грузин над негрузинскими на-
родами. Эту, глубоко ошибочную 
версию, с удивительной настой-
чивостью руководители Грузии 
и историки повторяют до сих 
пор. Так, первый руководитель  
независимой Грузии Звиад Гам-
сахурдиа в «Открытом письме» 
к Нобелевскому лауреату А.Д. 
Сахарову представил целый ряд 
ложных исторических фактов, в 
том числе привел и следующий: 
«Абхазия – это второе название 
Грузии, как Альбион – второе на-
звание Англии». Таких извраще-

ний фактов истории не только Грузии, но и Аб-
хазии и Южной Осетии более чем достаточно. 
В исследовании К.П. Пухаева не все, но многие 
из них анализируются с профессиональных 
позиций. Вдумчиво и всесторонне. Это еще 
одно очевидное преимущество рецензируе-
мой монографии. 

Автор монографии пишет о двойных стан-
дартах, которые стали нормой поведения выс-
шего руководства Грузии. Формат газетной 
статьи не позволяет даже просто перечислить 
положительные аспекты монографии. В то 
же время следует указать и на небольшие 
недостатки. 

В некоторых местах не указаны ссылки 
на первоисточники. В работе встречаются 
отдельные спорные, недостаточно проверен-
ные, на мой взгляд, утверждения, предполо-
жения и выводы. Так, на с. 44 утверждается, 
«что не существует ни одного исторически 
подтвержденного документа, будь то договор 
или какой-то иной правовой акт, о полном за-
воевании Южной Осетии грузинскими князья-
ми (тавадами), систематически посягавшими 
на южноосетинских крестьян, никогда не 
признававших над собой их власти». Возни-
кают вопросы. Если крестьяне Южной Осе-
тии никогда не признавали над собой власти 
грузинских князей, то почему они ежегодно 
им платили дань? Непонятно так же, идет ли 
речь «о полном завоевании» или частичном. 
Здесь есть, над чем поразмыслить. 

Тем не менее указанные недостатки не 
умаляют огромную работу, которую проделал 
К.П. Пухаев, подняв фактически в одиночку 
огромную научную проблему, над которой 
должны работать целые коллективы ученых-
исследователей.

Валерий ДЗИДЗОЕВ, 
доктор исторических наук, профессор, 

заведующий кафедрой теории 
государства и права и политологии 

юридического факультета ГГАУ.

«Укреплению международного 
авторитета России 

заметно способствуют успехи 
нашей медицинской науки в 
разработке нескольких видов 
эффективных вакцин с новыми 
видами инфекционных болезней, 
что ныне признано десятками 
стран, запросивших у России 
медицинской помощи в борьбе  с 
коронавирусной  инфекцией.
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ«СО»

О трагедии в Казани уже 
сказано и написано немало. 
То, что, казалось, происходит 
на «диком Западе» нашу 
страну не коснётся никогда и 
трагедии «того мира» не для 
нас и не про нас. Кризисный 
психолог Лаура ТАДТАЕВА в 
интервью «СО» рассказала, 
где стоит искать причины 
агрессии подрастающего 
поколения и как это 
предупредить.

– На тему причин возникновения 
такого негативного явления, как «ко-
лумбайн», или «скулшутинг», – можно 
говорить много, суть остается неиз-
менной. Стрельба в Керчи, а теперь и 
в Казани, порождает много мнений: от 
«виноваты компьютерные игры» до 
«виноваты СМИ». На ваш взгляд, как 
психолога, в чем все-таки причина?

– Проблема – в том числе, и в доступ-
ности владения оружием. Но называть 
скулшутинг новым для России явлением 
было бы неверно. Оно получило такую 
огласку благодаря огнестрельному ору-
жию, однако сами факты существовали 
и много ранее, и были случаи, когда с то-
пором нападали – просто не предавалось 
это все настолько огласке. Что считаю 
правильным. Но при этом раньше было 
меньше факторов, которые способствуют 
популяризации данного явления. 

– Когда в свое время на Западе осоз-
нали, что случаи «school shooting» 
представляют собой не отдельные 
инциденты, а постоянную угрозу, то 
в попытке анализа пришли к выводу, 
что в 25% виноваты СМИ и ажиотаж в 
соцсетях. Вы согласны с таким утверж-
дением?

– Я бы не стала так категорично ут-
верждать касательно 25%. Безусловно, 
проблема популяризации, в том числе че-
рез СМИ, имеет место. Но, к сожалению, 
одна из основных причин, на мой взгляд, 
это образовавшиеся социальные дыры, 
которые если не залатать, случаи будут 
повторяться. Нужно принять для себя тот 
факт, что это – последствия, которые мы 
пожинаем. И – отойти от опыта Запада, 
потому что у нас иной корень проблем и 
нашими детьми движут другие мотивы. 
Изначально все ведь начиналось с гейме-
ров, с компьютерных игр. Я сегодня вспо-
минаю разговор с одним подростком, гей-
мером, когда парируя мое утверждение, 
что киберспорт деформирует психику, 
он ответил: «Ну где ты видела, чтобы не 
было пушечного мяса?» Касаясь истории 
с компьютерными играми: в 2017 году я 
проводила свой первый «круглый стол» с 
участием геймеров и спортсменов, а так-
же принимала участие председатель  (на 
тот момент) федерации киберспорта. Мы 
провели игру «К барьеру!», где я обратила 
внимание на историю спорта, на то, что 
любой спорт – свои профессиональные 
болезни. И в киберспорте это – психиче-
ское здоровье. Позднее она поделилась, 
что ушла из федерации. «Ты не пред-
ставляешь, кого мы вырастили и на что 
они способны», – сказала она мне тогда.

– И кого же?
– Подростки становятся очень социопа-

тичны, неадаптивны, нарушаются комму-
никативные функции, они программируют 
свой мозг на определенные действия 
и реакции. Все же просто: как мы учим 
ребенка быть добрым, порядочным, ува-
жать старших? Примерами. Действиями. 
Но если ребенок сутками проводит за 
играми, его мозг программируется ток-
сичной информацией разрушительного 

характера. Мы что после этого ждем? Я 
13 лет проработала на кафедре теории 
и методики физвоспитания и спорта, 
и понять, спортивная ли дисциплина 
киберспорт или нет – могу. Для чего это 
сделано? Если признать официально что-
то видом спорта, то тогда его можно про-
пагандировать и популяризировать. Это 
и произошло с компьютерными играми. 
Но те, кто взял на себя ответственность, 
назвав компьютерные игры видом спорта, 
должны знать: любая спортивная дис-

циплина должна быть направлена не на 
вред здоровью, а учитывая возрастные 
особенности, режим, самодисциплину, 
развивать технико-тактическое мыш-
ление и в принципе делать эту систему 
таковой, чтобы мы не теряли целые по-
коления детей. 

Но причина не только в этом. Как одна 
из причин – доступ к огнестрельному 
оружию. Увы, нам было бы гораздо легче 
справиться с проблемой, если бы она за-
ключалась исключительно в доступе к 
оружию. Дело в другом. Давайте посмо-
трим, кто чаще способен на агрессию. Это 
– «вытесненные» дети. Ребята, состоя-
щие на учете, или из неблагополучных 
семей. И я не поверю, если говорят обрат-
ное. Это всегда подростки с серьезными 
детскими травмами. Может ли при этом 
быть психическое отклонение? Конечно, 
да. Но такие люди всегда были, и 20 лет 
назад, и 30. Просто надо оглянуться и 
посмотреть, что именно поменялось. 
Сегодня комиссия по делам несовершен-
нолетних не вправе отправить ребенка на 
освидетельствование, чтобы помочь ему 
справиться с проблемами. Специалисты 
видят, что да, проблема есть, но повлиять 
и помочь никак не могут, если родитель 
против. А в это время ребенку крайне 

нужна помощь, и время только уходит. И 
пока мы уговариваем родителя, ребенок 
несколько раз себе вред может причи-
нить. И это лишь малая часть того, что мы 
имеем. Когда говорим про неблагополуч-
ные семьи – это очень сложный вопрос, 
где нужно пересматривать всю систему. 

– А какова роль школ в этой ситуа-
ции? Или воспитательная составляю-
щая ушла из них навсегда?

– Школы делают что могут. А что ожи-
дали, форматируя образовательный 
процесс? Помню, еще лет десять на-
зад на родительском собрании один из 
ведущих педагогов «советской школы» 
нам с грустью сказал: «Впервые я буду 
работать с детьми и понимать, что мое 
слово отныне не закон. Теперь я должна 
соглашаться с мнением каждого, даже 
если оно противоречит воспитательному 
процессу». Можно ли обучать, не воспи-
тывая? Риторический вопрос.

– А если учесть, что в школах по 
одному психологу. Это формальный 
подход, или одна штатная единица 
действительно справляется?

– Ничего не могу сказать за последние 
года четыре. Но точно знаю: до этого 
психолог всего лишь замещал учителей в 
школах. И не все школы понимали, что он 
вообще у них делает. Поэтому после убор-
щиц сокращали именно их. Что касается 
количества психологов в школах, то, на 

мой взгляд, оно будет напрямую связано 
с числом обучающихся детей, а также ис-
ходить из тех функций и задач, которые 
предстоит выполнять. И статус специ-
алиста в образовательных учреждениях 
необходимо поднимать до уровня завучей 
по воспитательной работе и учебной 
части. И важно понять, что если нашей 
задачей является сформировать всесто-
ронне развитую личность, смотивировать, 
улучшить, раскрыть ее в школе – одному 
специалисту не справиться. 

– Есть ли рецепт, как предотвратить 
скулшутинг? Какую превентивную ра-
боту и кто должен проводить, на ваш 
взгляд? И может ли педагог в классе 
самостоятельно выявить ребенка, 
который уже на грани?

– Может. Эти дети ведь не скрываются 
даже. Они все кричат о том, что собира-
ются сделать. Они никогда не делают это 
исподтишка. Всегда открыто. Используют 
тот же Интернет. И работа в этом на-
правлении, на самом деле, проводится 
немалая, в том же виртуальном про-
странстве. Но ее недостаточно. Пример: 
мы несколько лет бьем тревогу по поводу 
групп ЛГБТ в популярной молодежной 
соцсети. Но эти группы по-прежнему су-

ществуют, их до сих пор не закрыли. То 
же самое касается групп с суицидальным 
наполнением и многие иные платформы, 
где выявляется негативный для детской 
психики контент – не закрываются. Это 
и есть те самые «дыры», о которых я го-
ворила выше. 

– Вы в составе постоянно действу-
ющей группы Миннаца проводили 
тренинги и беседы с учащимися школ 
и вузов на тему профилактики экс-
тремизма и, в частности, скулшутинга. 
Если обобщить опыт этих бесед, то 
какой вывод можно сделать? Какие 
проблемные, болевые точки есть?

– А мы с ними не говорили открыто. Есть 
разные формы работы, и с детьми в этом 
контексте нужно проводить скрытую про-
филактику. Потому что когда мы говорим 
про скулшутинг, мы говорим про суици-
дальность и способность убивать. Об этих 
вещах нельзя говорить «в лоб», мы этим 
только подтолкнем к действию. Слово – 
программирует. Нужно всегда понимать, 
что именно и в каком контексте мы гово-
рим детям. Мы обращаем внимание детей 
на ценности, говорим об их желаниях, 
рассказываем мотивационные истории. 
Безусловно, еще предстоит наладить 
работу всей этой системы – включая роль 
родителей в этом процессе, отношение 
которых играет одну из ключевых ролей. 
Болевые точки нужно искать именно в 
институте семьи, который закладывается 
вовсе не в загсе, как многие считают. Он 
начинается в родительском доме, с при-
меров старших. А что видят наши дети? 
Помните, когда-то поднимался вопрос 
ночных клубов, ругали молодежь, которая 
их посещает. А кто хозяева этих клубов? 
Дети? Вот вам еще одна «дыра»... 

– Давайте поговорим об агрессии, 
буллинге. Не призваны ли школьные 
психологи вовремя выявлять подоб-
ное среди учащихся, и как это дела-
ется в реальности? Есть ведь немало 
примеров, когда именно школьные 
конфликты приводили к той или иной 
беде. И как детям, которых в школе 
третируют, выйти из этого замкнутого 
круга, не озлобившись на весь мир?

– Давайте для начала «разведем» 
понятия. Когда мы говорим про агрес-
сию, буллинг и говорим про скулшутинг, 
надо понимать, что одно не проистекает 

из другого. Это разные вещи. То, что 
«белая ворона» в классе способна на 
жестокость – навязанное мнение. Вовсе 
не обязательно, что обиженный ребенок 
возьмет в руки оружие и пойдет мстить. И 
не нужно воспринимать этих детей как по-
тенциальную угрозу школе и жизни детей. 
Категорически не так. И это очень важно. 
И если мы сейчас пойдем этим путем, это 
будет ложный путь. 

Работу в школе, на мой взгляд, необ-
ходимо направлять именно на сплочение 
класса. Мне кажется, психологам на это 
времени уже не остается. Потому что 
очень много бумажной и тестовой воло-
киты. А с детьми нужно работать – не с 
бумажками. И родители должны доверять 
специалисту. А еще школьному психологу 
нужно платить – потому что ему нужно в 
себя вкладывать, повышать компетен-
ции. И если раньше можно было сыграть 
всем вместе в командную игру, и у детей 
что-то «ёкало» – сегодня этого недоста-
точно. Чаще срабатывает «я не буду», «а 
вы заставьте». Потому что нет у ребенка 
ощущения, что он – продолжение чего-
то целого. Что он важная часть – семьи, 
школы, коллектива, общества. И когда 
детей ставят на учет в ПДН, то основная 
задача – убедить ребенка, что он важен и 
нужен. А если ребенок этого не чувствует, 
это – «дыра». Но он прекрасно чувствует, 
когда мы лицемерим. Когда за нашей 
улыбкой нет теплоты. Знаете, раньше 
трудных подростков любили больше. Да, 
управляли через эту любовь. А сегодня 
даже учителям сложно их принять. Из че-
ловеческих отношений стала пропадать 
доброта. Поэтому нужно пересмотреть ту 
систему, которая есть, и никакие законы 
не помогут там, где нет любви, доброты, 
и желания что-то менять. 

Ведущая рубрики 
Наталья ГАЦОЕВА. 

О «скулшутинге» в России О «скулшутинге» в России 
начали говорить относительно начали говорить относительно 
недавно. Этот термин недавно. Этот термин 
характеризует вооруженные характеризует вооруженные 
нападения учащегося или нападения учащегося или 
постороннего на школьников в постороннего на школьников в 
образовательной организации. образовательной организации. 
Я намеренно буду избегать Я намеренно буду избегать 
упоминания о «казанском упоминания о «казанском 
стрелке», но постараюсь понять стрелке», но постараюсь понять 
природу явления, получившего природу явления, получившего 
распространение, увы, в распространение, увы, в 
том числе, и в нашей стране. том числе, и в нашей стране. 
Проблема скулшутинга – это Проблема скулшутинга – это 
забота не только силовиков, забота не только силовиков, 
ведь основные причины надо ведь основные причины надо 
искать задолго до трагедии искать задолго до трагедии 
– в возникновении травли – в возникновении травли 
и «буллинга» в детских и «буллинга» в детских 
коллективах. А это становится коллективах. А это становится 
возможным от недостаточного возможным от недостаточного 
участия взрослых в жизни участия взрослых в жизни 
ребенка, отсутствия доверия ребенка, отсутствия доверия 
в семье и недостатка у детей в семье и недостатка у детей 
знаний об этике ненасилия. знаний об этике ненасилия. 
Как выстроить доверительные Как выстроить доверительные 
отношения между детьми отношения между детьми 
и родителями и надо ли и родителями и надо ли 
принимать меры к обеспечению принимать меры к обеспечению 
их медиабезопасности? Об этом их медиабезопасности? Об этом 
и поговорим в спецпроекте.и поговорим в спецпроекте.

ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮ

БЕЗопасностиопасности

ВЫПУСК № 3Έ15ΉВЫПУСК № 3Έ15ΉФормула
Состояние защиты

«Трагедия в Казани, 
произошедшая 11 мая, 
продемонстрировала, 
что в таком 
исключительно 
важном для всех 
регионов вопросе, 
как обеспечение 
безопасности 
образовательных 
учреждений, остается много 
проблем», – отметил врио 
Главы РСО–А Сергей Меняйло 
на минувшем внеочередном 
заседании Антитеррористической 
комиссии и Оперативного 
штаба в республике. О том, 
как исполняются у нас 
требования законодательства 
в части обеспечения, в том 
числе, антитеррористической 
безопасности, на таких объектах, 
рассказал «СО» зампред 
Правительства РСО–А Ирбек 
ТОМАЕВ.

Требования действующего законодатель-
ства, предъявляемые к обеспечению анти-
террористической защищенности учебных и 

дошкольных учреждений,  утверждены 
Постановлениями Правительства РФ 
от 2 августа 2019 года, № 1006, и от 7 
ноября 2019 года, №1421. Независимо 
от категории, все они должны быть 
оснащены тревожными кнопками, 
системами оповещения и управления 
эвакуацией, наружного освещения и 
видеонаблюдения, охранной сигнали-
зацией и многим другим – в частности, 
осуществлять весь комплекс  мер, 

направленный на воспрепятствование не-
правомерному проникновению на объекты 
и выявление потенциальных нарушителей. 

«На все объекты образования, находящи-
еся в сфере деятельности Министерства 
образования и науки РСО–А, разработаны 
и утверждены паспорта безопасности, в 
результате присвоены соответствующие 
категории. Министерством, муниципаль-
ными образованиями организована рабо-
та по реализации антитеррористических 
мероприятий, – говорит Ирбек Томаев. – В 
перечне – 497 учреждений. Из них оснащены 
системами автоматической охранно-пожар-
ной сигнализации 90,9% объектов. Системой 
видеонаблюдения оборудовано 87,3%, 
тревожная сигнализация имеется на 91,3% 
объектов. Наличие физической охраны си-
лами частных организаций присутствует в 
60,9% учреждениях (она устанавливается 

в зависимости от присвоенной категории 
объекта). Из изложенного очевидно, что 
основной проблемой в системе антитерро-
ристической защищенности учреждений 
образования остается низкий уровень ох-
вата объектов профессиональной охраной 
в отдельных муниципальных образованиях 
республики».

Так, по словам Ирбека Томаева, в Ираф-
ском районе из 12 учреждений образова-
ния, которым в результате обследования 
присвоена 1, 2 или 3 категория опасности, 
ни одно не обеспечено профессиональной 
физической охраной. Частично есть она 
в Моздокском районе – из 51 учреждения 
охраняются только 30. В Кировском районе 
под охраной 5 из 17 объектов, Алагирском – 
11 из 18 и в Дигорском – 10 из 13-ти.

«В целях реализации требований антитер-
рористической защищенности Минобром, 
муниципальными образованиями разра-
ботаны и утверждены «дорожные карты», 
в соответствии с которыми планируется 
поэтапное исполнение предписанных анти-
террористических мероприятий, в бюдже-
тах муниципальных образований предусмо-
трено соответствующее финансирование», 
– поясняет зампред правительства.

К примеру, по г. Владикавказу финансиро-
вание составит 64 млн руб. на текущий год 
и еще столько же – на следующий. В Алагир-

ском районе – свыше 8 млн руб. на 2021 г. и 
такая же сумма на 2022 г.  Немалые суммы 
на обеспечение антитеррористической за-
щищенности предусмотрены для остальных 
районов республики тоже – в зависимости от 
потребностей. 

Реализации требований Постановления 
правительства РФ № 1006 в части обе-
спечения образовательных организаций 
профессиональной физической охраной 
было посвящено и заседание  АТК в РСО–А 
и Оперативного штаба 16 февраля 2021 
года. На нем министерству образования 
было поручено провести анализ исполне-
ния мероприятий «дорожной карты» во 
взаимодействии с АМС МО, а также изучить 
состояние обеспечения объектов просве-
щения техническими средствами охраны. 
По результатам этих мероприятий будет 
произведен расчет дополнительного финан-
сирования. Помимо этого, до 20 июня 2021 

года силами Росгвардии во взаимодействии 
с ГУ МЧС и МВД по РСО–А, министерством 
образования проводятся дополнительные 
проверки состояния антитеррористической 
защищённости и пожарной безопасности 
на всех объектах, независимо от их форм 
собственности. Проверяется работа част-
ных охранных организаций, оценивается 
соответствие оборудования объектов инже-
нерно-техническими средствами (видеона-
блюдение, сигнализация, системы контроля 
и управления доступом, экстренного опове-
щения), системами и установками пожарной 
безопасности предъявляемым нормативным 
требованиям. 

Отдельное внимание, по словам вице-пре-
мьера, уделяется в самих образовательных 
организациях правилам поведения в чрез-
вычайных ситуациях. «В каждом из них 
имеются «Уголки антитеррора», проводит-
ся предупредительно-профилактическая 
работа, направленная на недопущение и 
предотвращение террористических угроз, 
– рассказывает Ирбек Томаев. – С учащи-
мися проводятся теоретические занятия по 
поведению в случае возникновения угрозы 
(с доведением формы поведения учащихся) 
и практические тренировки (не реже 1 раза 
в полугодие) по организации эвакуации из 
зданий в случае возникновения ЧС. Кроме 
того, в СОРИПКРО дважды в год с руко-
водителями и лицами, ответственными за 
обеспечение безопасности в образователь-
ных учреждениях, проводятся занятия по 
повышению квалификации с получением 
соответствующих удостоверений».

ПРАВОВАЯ БАЗА

КРИМИНАЛ 
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В Правобережном районе 
41-летнему жителю города 
Владикавказа предъявлено 
окончательное обвинение 
в возбуждение ненависти 
и вражды (ч. 1 ст. 282 УК 
РФ). Об этом сообщает 
следственное управление 
СКР по РСО–А.

По данным следствия, 28 января 2021 
года мужчина, находясь на остановке 
общественного транспорта в городе 
Беслане, разместил в сети «Интернет» 
комментарии, направленные на униже-
ние группы лиц по признакам расы, на-
циональности, языка и происхождения. 
Примечательно, что ранее он уже привле-
кался к административной ответствен-
ности за аналогичное преступление. Но 
если первый инцидент обошелся наказа-
нием в виде административного штрафа, 
то повторное деяние повлекло уже более 
суровое наказание в виде возбуж дения 
уголовного дела.

Противоправная деятельность была 
пресечена сотрудниками Центра по про-
тиводействию экстремизму МВД респу-
блики и СКР, дело передано в суд.

Íå âèðòóàëüíûé 
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Штраф в размере 10 тысяч 
рублей заплатит местный 
житель, привлеченный 
по постановлению 
прокуратуры республики 
к административной 
ответственности
за оскорбительные 
комментарии в виртуальном 
пространстве.

В декабре 2020 года житель респу-
блики на страницах одной из публичных 
групп соцсети «ВКонтакте» оставил 
комментарии, имеющие явно оскорби-
тельный  характер по отношению к группе 
лиц по признакам расы, национальности, 
языка и происхождения. Это послужило 
основанием для возбуждения проку-
ратурой республики в отношении ком-
ментатора дела об административном 
правонарушении, предусмотренном ст. 
20.3.1 КоАП РФ. 

Постановление прокуратуры рас-
смотрено, виновный привлечен к адми-
нистративной ответственности в виде 
штрафа.

По материалам СУ СКР по РСО–А
и Прокуратуры РСО–А.

Я сегодня вспоминаю разговор с одним подростком, геймером, когда 
парируя мое утверждение, что киберспорт деформирует психику, он 
ответил: «Ну где ты видела, чтобы не было пушечного мяса?» Касаясь 
истории с компьютерными играми: в 2017 году я проводила свой первый 
«круглый стол» с участием геймеров и спортсменов, а также принимала 
участие председатель  (на тот момент) федерации киберспорта. Мы 
провели игру «К барьеру!», где я обратила внимание на историю спорта, на 
то, что любой спорт – свои профессиональные болезни. И в киберспорте 
это – психическое здоровье. Позднее она поделилась, что ушла из 
федерации. «Ты не представляешь, кого мы вырастили и на что они 
способны», – сказала она мне тогда.

 Болевые точки нужно искать 
именно в институте семьи, 
который закладывается вовсе 
не в загсе, как многие считают. 
Он начинается в родительском 
доме, с примеров старших. А что 
видят наши дети? Помните, когда-
то поднимался вопрос ночных 
клубов, ругали молодежь, которая 
их посещает. А кто хозяева этих 
клубов? Дети? Вот вам еще одна 
«дыра»...

МНЕНИЕ
Наталья ГУДИЕВА, журналист:
– Трагедия в Казани свидетельствует о высоком градусе социального напряже-

ния среди подростков. Случай не уникальный, скорее, он часть общемирового явле-
ния. Эксперты продолжительное время отмечают высокий уровень подростковых 
конфликтов и констатируют широкую распространенность проявлений насилия в 
школьной среде. Разрушающий культ силы воспринимается подростками как норма. 
Этот «тренд» обусловлен расслоением в обществе и агрессивной информационной 
средой.  Очевидно, что социологизаторские модели учебно-воспитательного процес-
са в средней школе в глубоком кризисе. Реакция социума на трагедию, как никогда 
ранее, актуализирует запрос на обеспечение безопасности жизнедеятельности. 
Первая реакция губернаторов и педагогического сообщества  – усиление безопас-
ности и контроля в школах – логична.  Однако это не решит проблему. Ее необходимо 
решать, учитывая особенности психологии современных подростков. Регулировать 
происходящие в подростковой среде деструктивные процессы – некому. Взрослые 
слишком заняты выживанием. Подростки предоставлены сами себе. Актуально 
усиление воспитательной работы в школах, сузах и вузах с акцентом не только на 
патриотизм, но и в контексте профилактики агрессии, а это создание условий для 
перевода энергии разрушения подрастающего поколения в социально приемлемое 
русло (спорт, волонтерство, творчество).  Молодежной повесткой необходимо за-
ниматься, а не писать отчеты. Но и, бесспорно, несовершенство системы выдачи 
разрешения на владение оружием в который раз демонстрирует свои просчеты. 
Нет ответственности – есть жертвы.

СВОЙ-ЧУЖОЙ



Дожди, опять 
дожди…

По информации Северо-Осетинского центра по 
гидрометеорологии и мониторингу окружающей 
среды, на территории Северной Осетии ожидаются 
сильные дожди, ливни в сочетании с грозой, 
градом и усилением ветра до 20–25 м/с. Такой 
прогноз сохранится до утра 3 июня.

Главное управление МЧС России по РСО–А напоминает гостям и 
жителям республики, что при получении информации о выпадении 
обильных осадков лучше воздержаться от поездок и тщательно 
планировать свой маршрут.

И ДАЕТ НЕКОТОРЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ:
 Если ливень застал вас на улице, не спускайтесь в подземные 

переходы и другие заглубленные помещения. Постарайтесь укрыться 
в зданиях, расположенных выше возможного уровня подтопления.
 Если здание (помещение), в котором вы находитесь, под-

тапливает, постарайтесь покинуть его и перейти на ближайшую 
возвышенность.
 Если покинуть здание не представляется возможным,  то под-

нимитесь на вышерасположенные этажи, выключите электричество 
и газ, плотно закройте окна, двери и сообщите о своем местонахож-
дении в дежурную службу МЧС.

 Если ливень застал вас в личном транспорте, не пытайтесь 
преодолеть подтопленные участки. Медленно перестройтесь в край-
ний правый ряд (на обочину) и, не прибегая к экстренному торможе-
нию, прекратите движение. Включите аварийные огни и переждите 
ливень. В случае стремительного пребывания воды покиньте транс-
портное средство и пройдите на возвышенный участок местности 
или в ближайшее здание.
 Если пошел град, по возможности не выходите из дома, находясь 

в помещении, держитесь как можно дальше от окон. Не пользуйтесь 
электроприборами, т.к. град обычно сопровождается грозой.

Находясь на улице, постарайтесь выбрать укрытие. Если это невоз-
можно, защитите голову от ударов градин (прикройте голову руками, 
сумкой, одеждой).

Не пытайтесь найти укрытие под деревьями, т.к. велик риск не толь-
ко попадания в них молний, но и того, что крупные градины и сильный 
ветер могут ломать ветви деревьев, что чревато дополнительными 
повреждениями.

Если вы перемещаетесь на автомобиле, то прекратите движение. 
Находясь в автомобиле, держитесь дальше от стекол. Желательно 
развернуться к ним спиной (лицом к центру салона) и прикрыть глаза 
руками или одеждой. Если с вами оказались маленькие дети, то 
их необходимо закрыть своим телом и так же прикрыть глаза либо 
одеждой, либо рукой. Если позволяют габариты салона – лучше всего 
лечь на пол.

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ И ОСТОРОЖНЫ!
Если вы попали в чрезвычайную ситуацию и вам нужна помощь 

пожарных или спасателей, звоните по телефонам «112» и «101» – с 
мобильных аппаратов, «01» – со стационарных.

От Калининграда 
до Чукотки 

благоустроим города
Более 35 тысяч жителей Северной Осетии 
приняли участие в голосовании за объекты 
благоустройства.

В ночь на 31 мая завершилось первое общероссийское 
голосование по выбору территорий и дизайн-проектов благо-
устройства на следующий год, которое проходило на платфор-
ме za.gorodsreda.ru. По предварительным данным свой выбор 
сделали более 35 тысяч жителей республики. Окончательные 
результаты будут подведены через несколько дней, когда 
завершится проверка всех поступивших голосов на достовер-
ность и корректность заполненных данных. Территории, на-
бравшие наибольшее число голосов горожан, попадут в список 
на благоустройство в конкретном муниципальном образовании 
на следующий год.

«В этом году мы впервые провели всероссийское голосова-
ние онлайн, и могу сказать, что граждане проявили высокую 
заинтересованность в п роекте: к проекту присоединилась вся 
страна — от Калининграда до Чукотки. По предварительным 
данным, за пять недель, с 26 апреля по 30 мая, голос за будущее 
своих городов отдали 9,7 млн россиян. Кроме того, на улицах 
городов помогали проголосовать и рассказывали о планах 
формирования комфортной городской среды порядка 14 тыс. 
волонтеров проекта», — рассказал заместитель председателя 
правительства Марат Хуснуллин.

Принять участие в отборе территорий для формирования 
комфортной городской среды могли граждане России в возрас-
те от 14 лет. Всего на голосование было выставлено порядка 6 
000 территорий и дизайн-проектов, 100 из которых  – объекты 
Северной Осетии. 

«Это уникальный проект, который показал, что жители не-
равнодушны к родным городам и селам. Уверен, что практика 
общественных голосований войдет в нашу жизнь. Благодарю 
каждого, кто принял участие в проекте, в следующем году мы 
увидим результат нашей общей работы», – отметил врио мини-
стра ЖКХ, топлива и энергетики республики Майран Тамаев.

Соб. инф.

ПОДЖИГАТЕЛЕЙ – К ОТВЕТУ!
Одно из главных нарушений 

в области землепользования 
– неиспользование 
участков из земель 
сельскохозяйственного 
назначения. Вследствие 
этого заброшенные 
угодья зарастают сорной и 
древесно-кустарниковой 
растительностью, что 
является причиной 
возникновения весенних 
палов сухой травы, имеющих 
наиболее губительные 
экологические последствия 
и требующих крупных 
финансовых вложений 
для их ликвидации. Сводки 
о пожарах, наносящих 
колоссальный ущерб 
лесным и полевым угодьям, 
населению в разных регионах 
страны становятся все 
тревожней. 

Есть факты такого безответственного 
отношения к нашему общему достоянию 
и в Северной Осетии. Об ущербе, нано-
симом поджогами травы и принимаемым 
в связи с этим мерам, корреспонденту 
«СО» рассказывает заместитель на-
чальника отдела контроля и надзора 
по РСО–А Северо-Кавказского Управ-
ления Россельхознадзора Альберт 
ТЕМИРАЕВ:

– Постановлением Правительства 
РФ от 25.04.2012 г. № 390 «О противо-
пожарном режиме» установлен запрет 
на выжигание сухой травянистой расти-
тельности, стерни, пожнивных остатков, 
несанкционированных свалок на землях 
сельскохозяйственного назначения и 
землях запаса, разведение костров на 
полях. Согласно статье 42 Земельного 
кодекса РФ собственники земельных 
участков и лица, не являющиеся соб-
ственниками земельных участков, обя-
заны использовать земельные участки в 

соответствии с их целевым назначением 
способами, которые не должны наносить 
вред окружающей среде, в том числе 
земле как природному объекту.

В целях охраны земель собственники 
земельных участков, землепользова-
тели, землевладельцы и арендаторы 
земельных участков обязаны проводить 
мероприятия по воспроизводству пло-
дородия земель сельскохозяйственного 
назначения; защите сельскохозяйствен-
ных угодий от зарастания деревьями 
и кустарниками, сорными растениями; 
сохранению достигнутого уровня ме-
лиорации. Нарушение вышеуказанных 
норм права влечет административную 
ответственность, предусмотренную 
Кодексом Российской Федерации об 
административных правонарушениях.

– Что предпринимается вашим под-
разделением для борьбы с подобны-
ми нарушениями?

– Сотрудники Управления на посто-
янной основе проводят контрольно-

надзорные мероприятия в отношении 
пользователей земельных участков с 
целью выявления и предотвращения на-
рушений земельного законодательства. 
Для осмотра труднодоступных участков 
используется квадрокоптер.

Так, за январь–апрель текущего года 
в отношении нарушителей земельного 
законодательства вынесено 10 поста-
новлений о привлечении землеполь-
зователей к административной ответ-
ственности.

Учитывая ситуацию, Северо-Кавказ-
ское межрегиональное Управление Рос-
сельхознадзора инфор мирует собствен-
ников, арендаторов, пользователей 
земельных участков сельскохозяйствен-
ного назначения о необходимости прове-
дения своевременных агротехнических 
мероприятий и недопустимости палов 
травы на землях сельскохозяйственного 
назначения.

Записал С. НИКОЛАЕВ.

МЕЖДУ СЕРДЦЕМ И ПАМЯТЬЮ
ВОСПОМИНАНИЯ ОБ УЧЕНОМ, КОЛЛЕГЕ И ДРУГЕ С.В. АРХИПОВЕ

Эти заметки 
поразительно долго 
шли к читателю – около 
30 лет. Ровно столько 
продолжались наши 
дружеские отношения 
с доцентом кафедры 
русской литературы 
СОГУ, кандидатом 
филологических наук 
Сергеем Викторовичем 
АРХИПОВЫМ (1961–
2012). 

Наше знакомство состоялось 
в одной из аудиторий факульте-
та журналистики ЛГУ, куда мы 
вместе с моим однокурсником Ва-
лерием Таказовым перевелись 
с филфака СОГУ. Все время до 
окончания вуза вместе проживали 
в общежитии на 8 этаже один-
надцатиэтажного здания, кото-
рое находилось в студенческом 
городке на Новоизмайловском 
проспекте Ленинграда. Это были 
наполненные смыслом и знаниями 
годы нашей творческой молодо-
сти. Нас сближало не только то, 
что мы были родом из Осетии, но и 
естественное желание стать про-
фессиональными журналистами. 
И каждый из нас шел к своей цели 
последовательно, усердно и гар-
монично. Дни учебы летели очень 
быстро, принося нам не только 
знания, но и чувство взросления, 
возмужания.

Наша жизнь в ту пору делилась 
на две части: первая набирала 
обороты на факультете, вторая – в 
общежитии. Необходимое разноо-
бразие в наше бурное существова-
ние вносили не только белые ночи, 
но и совместная учеба, как теперь 
говорят, с представителями ближ-
него и дальнего зарубежья. Они 
были разными: одни приезжали 
для того чтобы стать журналиста-
ми, другие – глубже познать нашу 
страну, третьи – просто интересно 
провести время. Тогда было так 
заведено, что к нам, советским 
студентам, подселяли иностран-
ных студентов, чтобы они быстрее 
осваивали русский язык и после 
окончания журфака уезжали до-
мой, став друзьями СССР. К нам 

с В.Д. Таказовым подселили сту-
дентов из Монголии, а к Сергею 
– западноевропейцев. Было инте-
ресное, загадочное, романтичное 
время, когда перед нами открыва-
лись новые горизонты.

Незаметно, но быстро пролетели 
студенческие годы. У нас с Сер-
геем было много возможностей 
остаться в Питере, но мы, не сго-
вариваясь, приехали во Владик, 
как мы тогда ласково называли 
г. Орджоникидзе. Архипов начал 
работать в газете «Северная Осе-
тия», а я в «Растдзинаде». Тогда 
редакции находились на проспекте 
Мира (ныне там служба занятости, 
издательство «Ир»). 

Работали мы на одном этаже и 
это позволяло нам часто встре-
чаться в так называемой «курил-
ке» (площадке около лестницы), 
где обсуждались все мировые но-
вости нашей необъятной Родины. 
За короткий срок работы мы с Сер-
геем с редакционными заданиями 
объехали всю нашу республику, а 
заодно еще раз убедились в том, 
какая же она замечательная наша 
родная земля. Нам нравилась жур-
налистика, в то же время, как вы-
яснилось, у обоих было желание 
продолжить учебу в аспирантуре. 
Вскоре нам удалось осуществить 
свои задумки: Сергей стал аспи-

рантом МГУ, а я – ЛГУ. По мере 
возможности мы старались под-
держивать дружеские отношения 
между двумя столицами, устано-
вив воздушный, железнодорожный 
и сердечно-человеческий мосты.

Три аспирантских года пролете-
ли очень быстро, и мы снова верну-
лись на малую родину. В СОГУ тог-
да еще не было факультета жур-
налистики, поэтому Сергей начал 
работать на факультете русской 
филологии, а я – осетинской. Через 
восемь лет я перешел на журфак, 
а он так и остался работать на ка-
федре русской литературы. Здесь 
ученый-журналист значительно 
расширил свой кругозор. Побывал 
он и в годичной командировке в 
США. Поближе познакомившись с 
тамошней журналистской наукой, 
молодой ученый из Осетии сделал 
необходимые корректировки в 
своей работе, однако, базовой 
для него по-прежнему оставалась 
отечественная наука о СМИ. Такой 
взвешенный подход позволил ему 
стать высококвалифицирован-
ным специалистом в области со-
временной русской литературы и 
средств массовой коммуникации. 
Его академические занятия, до-
клады на конференциях, публич-
ные выступления вызывали неиз-
менный интерес. Он хорошо владел 

современными формами учебной 
работы, в совершенстве знал из-
лагаемый материал и успешно за-
нимался научной деятельностью.

Главной книгой его до обидного 
короткой жизни стала монография 
«Свобода печати и социальная 
ответственность журналистики», 
вышедшая в издательстве СОГУ 
в 2010 году. В ней С.В. Архипов 
представил и научно обосновал 
комплексное исследование вопро-
сов свободы печати и социальной 
ответственности журналистики в 
разных странах. Ученый проанали-
зировал конфликты между свобо-
дой печати и другими ценностями в 
таких областях, как частная жизнь, 
безопасность, авторское право и 
цензура. На основе исторического 
подхода автор предложил модель, 
какой должна быть политика в от-
ношении свободы печати. В книге 
в систематизированном виде были 
представлены международные 
модели свободы печати и наиболее 
типичные случаи ее нарушения. 
Ученый включил в нее также пре-
зентацию эффективных стратегий, 
которые помогают журналистам 
в защите их профессиональных 
прав. По материалам своего ис-
следования он читал курс лекций 
для студентов, обучающихся по 
специальностям «Журналисти-
ка», «Филология», «Связи с обще-
ственностью», «Международные 
отношения», «Юриспруденция», 
«Реклама» и др.

Исследование для данной книги 
было выполнено благодаря гран-
там: «Программа Фулбрайт-Кен-
нан» (США), «Программа повыше-
ния квалификации преподавате-
лей вузов Российской Федерации» 
(Канада), «Программа обмена мо-
лодыми преподавателями» (США). 

Ученого, журналиста и хорошего 
человека ждали новые свершения 
в научно-творческой ипостаси, 
наконец, обретение простого чело-
веческого счастья. Но не суждено 
было сбыться его стремлениям и 
желаниям... До сих пор не верится, 
что Сергея Архипова больше нет 
рядом. Есть только уверенность в 
том, что душа его пребывает в раю.

Борис ХОЗИЕВ.

Òîëüêî 
ýëåêòðîííûå
У жителей Северной Осетии, 

впервые устроившихся 
на работу с 2021 года, все 
сведения о периодах работы 
ведутся только в электронном 
виде, без оформления 
бумажной трудовой книжки. 

Для остальных работающих граждан в 
течение минувшего года переход к ново-
му электронному формату сведений о 
трудовой деятельности был доброволен и 
осуществлялся только с согласия самого 
гражданина.

Так, с начала 2020 года из 110,5 тыс. 
работающих жителей республики, опре-
делившихся с выбором формы трудовой 
книжки, 7,5 тыс. человек выбрали элек-
тронную трудовую книжку, отказавшись 
от ее бумажного формата. При этом 
больше всего граждан, выбравших со-
временный формат документа, осущест-
вляют трудовую деятельность в столице 
республики (4383 чел., или 58%). Наи-
меньший процент работающих граждан, 
сделавших выбор в пользу цифровой тру-
довой книжки, проживают в Кировском 
(40), Дигорском (123) и Ирафском (128) 
районах республики.

Напоминаем, что электронная тру-
довая книжка сохраняет практически 
весь перечень сведений, которые обя-
зательны в бумажной трудовой книжке: 
информацию о работнике, его должность, 
квалификацию и пр., даты приема, уволь-
нения, перевода его на другую работу, 
наименования места и вида поручаемой 
работы и т.д. Просмотреть и распечатать 
информацию из электронной трудовой 
книжки граждане могут в личном кабине-
те на сайтах ПФР или госуслуг, а также в 
мобильном приложении ПФР, доступном 
для платформ iOS и Android. Все сведе-
ния заверяются электронной подписью, 
действительны во всех инстанциях.

Подробнее ознакомиться с информа-
цией об электронных трудовых книжках 
можно на сайте ПФР в разделе «Элек-
тронная трудовая книжка».

Телефон для консультирования граж-
дан: 51-80-92.

Марина КАНАТОВА.
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МЧС ПРЕДУПРЕЖДАЕТМЧС ПРЕДУПРЕЖДАЕТ

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  КВАРТИРЫ в новострой-
ке. Качество выше цены! Тел. 
8-989-133-55-55, с 8 до 22, Ах-
сарбек.

 ÄÎÌÀ 

  1-ЭТ. КИРП. ДОМ ИЗ 4 КОМН. 
пл. 87 м2 (з/у 13 сот., во дворе 
кап. кухня и с/у, кап. кирп. хоз-
пристр.) в с. Ногире – 4 млн 700 
тыс. руб. Торг. Тел. 8-918-836-07-
11, Руслан.

  ЧАСТНЫЙ ДОМ ИЗ 3 КОМН. 
(зал 34 м2, 2 спальни по 13 м2, 
все уд., небольшой двор накрыт 
лексаном, ванная пл. 17 м2, и 
кухня пл. 17 м2, во дворе кладо-
вая) на углу ул. Мамсурова/Ка-
лоева (р-н бывш. турбазы) – 4,5 
млн руб. Тел. 8-918-826-33-96.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  СРОЧНО! ПРИВАТ. З/У 15 
СОТ. со всеми коммуникаци-
ями в с. Ногире. Цена догов. 
Тел. 8-919-423-47-08.

ÑÄÀÞ 
  ПРОКАТ ПАЛАТОК, СТО-

ЛОВ И СТУЛЬЕВ на 200 мест, 
а также комплект котлов, или 
ПРОДАЮ вместе с А/М «ГА-
Зель», все в отл. сост. Тел. 
8-918-827-41-52, Хасан.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), 
тел.: 8-918-826-41-39, 54-24-95.

  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ 
Заур ТАНДЕЛОВ оказывает 
юридическую помощь: узако-
нение самовольных построек 
и мансард; банкротства граж-
дан, семейные, земельные, на-
следственные дела. Адрес: г. 
Владикавказ, ул. Маяковского, 
11. Предварительная запись по 
тел.: 8-909-474-29-87.

  МАССАЖИСТ с большим 
опытом предлагает услуги ле-
чебного и классического мас-
сажа. Общий массаж тела. 
Цены умеренные. Все остальное 
по телефону. Принимаю у себя 
дома или у клиента. Тел.: 8-988-
870-67-26, 8-919-423-03-75.

  БАНКЕТНЫЙ ЗАЛ «ПРА-
ГА». Организация и обслужи-
вание торжеств на дому и в 
нашем зале. Возможен пол-
ный сервис (меню, концерт-
ная программа, видео, декор). 
Цены меню от 900 до 1380 
руб. В зале: кэнди-бар и арка 
невесты в подарок. Тел.: 999-
550, 8-918-829-95-50, 8-928-
687-55-71, @arthur.bankety

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  Выполняем ВСЕ САНТЕХ-
НИЧЕСКИЕ РАБОТЫ, в т. ч. 
УСТАНОВКУ СЧЕТЧИКОВ, 
МОНТАЖ ТЕПЛЫХ ПОЛОВ 
И МЕЛКИЙ САНТЕХРЕМОНТ. 
Тел. 8-988-874-83-66.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Тел. 8-969-675-04-04. 

  РЕСТАВРАЦИЯ ЧУГУН-
НЫХ И СТАЛЬНЫХ ВАНН, 
ДУШЕВЫХ ПОДДОНОВ по 
современной технологии жид-
ким акрилом. Гарантия каче-
ства. Тел.: 92-60-90, 8-918-
822-60-90.

  Изготавливаем металло-
изделия: ДВЕРИ, ВОРОТА, 
НАВЕСЫ ИЗ ЛЕКСАНА, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА и т. д. Тел. 
8-919-758-88-88.

 ÐÀÇÍÎÅ 
  Требуются на работу: КРО-

ВЕЛЬЩИКИ, СВАРЩИКИ, 
РАЗНОРАБОЧИЕ, РЕЙБОВ-
ЩИКИ, ШТУКАТУРЫ-МАЛЯ-
РЫ, ЖЕСТЯНЩИКИ, ПЛИ-
ТОЧНИКИ И КАМЕНЩИКИ,  
КРАНОВЩИК НА ГУСЕНИЧ-
НЫЙ КРАН. Тел.: 8-918-828-
34-61, 98-34-61.

Реклама, объявления, соболезнования и по-
здравления принимаются в отделе объявлений 
газеты «Северная Осетия», а также по элек-
тронной почте gazeta@mail.ru и по телефонам: 
25-31-22, 25-11-18, 25-93-72. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

ПОГОДА В ИЮНЕ
Наступил первый летний месяц – июнь. И хотя это самый 

дождливый месяц в году, он порадует нас обилием зелени, 
первыми ягодами и грибами.

Обычно в июне средние месячные тем-
пературы воздуха составляют около 18 
градусов в предгорьях и около 21 градуса 
тепла в степных районах республики. В 
этом году, по прогнозу Ростовского гидро-
метцентра, температурный фон по терри-
тории Северо-Кавказского федерального 
округа ожидается около нормы. В ночные 
часы температуры воздуха будут опу-

скаться от 9–13 до 12–17 градусов. Днем 
воздух в основном будет прогреваться до 
20–26 градусов, с повышением в отдель-
ные дни до 30–33 градусов.

За многолетний период наблюдений 
самый холодный июнь отмечался в 1967 
году, когда среднемесячная температура 
воздуха составляла всего 15 градусов 
тепла. Самым теплым был июнь 1998 

года, среднемесячная температура воз-
духа была 21 градус.

В июне будет сохраняться неустойчи-
вый характер погоды с частой сменой 
теплых и сухих периодов более прохлад-
ными и дождливыми. Как правило, будут 
преобладать дожди ливневого характера 
с грозами, нередко сопровождающиеся 
выпадением града и шквалистым уси-
лением ветра. Месячное количество 
осадков в июне составляет 140–150 мм 
в предгорьях и около 60 мм в степных 
районах республики. В этом году оно ожи-
дается около и несколько меньше нормы.

С. СУХОВА,
синоптик 1-й категории.

МЕТЕОПРОГНОЗМЕТЕОПРОГНОЗ

Борис Хозиев и Сергей Архипов на военных сборахБорис Хозиев и Сергей Архипов на военных сборах



Стали лауреатами
Ансамбль гармонистов «Осетия» Детской школы 

искусств (ДШИ) станицы Змейской стал лауреатом 
прошедшего в городе Черкесске международного 
фестиваля искусств «Сохраняя вековые традиции». 

Сослан Хамаев, Камилла Бокоева, Амина Хинчагова, Афина Бедое-
ва, Камилла Базаева награждены дипломами первой степени. Воспитан-
ники ДШИ исполняли номера как в коллективе, так и сольно. С. Хамаев, 
К. Бокоева, А. Хинчагова стали обладателями дипломов первой степени 
также и за свои сольные выступления. Этот громкий успех стал возможен 
благодаря стараниям опытного педагога, преподавателя народного отде-
ления ДШИ Ларисы Цахоевой, которой вручено благодарственное письмо 
оргкомитета фестиваля.

– Мы гордимся нашими учениками! Желаем им дальнейшего развития, 
вдохновения, покорения новых высот, – сказала Лариса Цахоева.

Как отмечают в педагогическом коллективе ДШИ ст. Змейской, мате-
риальную помощь в организации поездки на фестиваль оказал предпри-
ниматель Алан Бадтиев.

А. КУБАЛОВ.

В руках ее – сила, 
а в сердце – любовь
Активисты регионального отделения Общероссийского 

народного фронта поздравили со 100-летним юбилеем 
жительницу Северной Осетии, ветерана труда и труженицу 
тыла Залику ГОБАЕВУ.

В свои 100 лет Залика Тотарбековна 
может и пироги испечь, и рубашку вну-
чатым племянникам сшить. В ее руках 
по-прежнему сила, а в сердце – большая 
любовь и нежность к родне. Родилась 
и выросла она в селе Заманкул Право-
бережного района в бедной, но большой 
и дружной семье. Залике исполнилось 
лишь 20 лет, когда шестеро ее братьев 
ушли защищать Родину от фашистских 
захватчиков. Пятеро из них навсегда 
остались на полях сражений. Пока бра-
тья воевали на фронте, девушка копала 
окопы в тылу, воспитывала младших 
сестер, помогала старшим в колхозе.

«С детства мне очень нравилось 
шить, поэтому с удовольствием, познав 
азы этого ремесла, отдала ему более 
25 лет своего трудового стажа. Ко мне 
и сейчас нередко обращаются соседи 
с просьбой подшить, покроить. Берусь 
за дело, руки и глаза пока не подво-
дят», – улыбаясь, рассказала бабушка.

Ловко могла эта хрупкая женщина не 
только шить, но и укладывать асфальт. 
Несколько лет она вместе с другими 
жителями республики помогала стро-
ить дороги в городе Грозном.

«В ней столько энергии и нежности! 
Своих детей у нее, к сожалению, нет, 
всю свою нерастраченную материн-
скую любовь она подарила племянни-
кам, внукам и правнукам, научив нас 
твердости духа, жизнелюбию, при-
учила к труду», – делятся племянницы.

Именинница встретила общественни-
ков с улыбкой и в бодром настроении. 
Поблагодарив гостей за визит и по-
дарки, ветеран пожелала им здоровья 
и сил в работе.

«Мы должны помнить и ценить каж-
дого, кто своим трудом и стараниями 
приближал час Победы. Сегодня вете-
ранов Великой Отечественной войны, 
тружеников тыла становится все мень-
ше и меньше, поэтому такие встречи 
нам очень важны», – отметил сопред-
седатель регионального штаба ОНФ 
в Северной Осетии Руслан Цагараев.

Патриотическое воспитание – одно 
из приоритетных направлений в работе 
регионального отделения ОНФ. Подоб-
ные встречи с ветеранами проходят на 
регулярной основе.

Оксана БАДТИЕВА.

Высшие 
награды

Международный турнир по 
вольной борьбе Гран-при «Иван 
Ярыгин» традиционно открывает 
спортивный календарь года и 
проходит в январе в Красноярске. 
Однако в 2021 году пришлось вносить 
вынужденные  коррективы из-за 
пандемии коронавируса и переносить 
турнир ближе к лету. В результате 
соревнование прошло с 27 по 30 мая на 
сибирской родине Ивана Ярыгина.

Многие сильнейшие борцы, отобравшиеся на 
Олимпиаду в Токио, пропускали данный турнир, по-
этому получили шанс другие спортсмены. Сборная 
Северной Осетии была представлена  29 участ-
никами и сумела завоевать семь медалей – две 
золотые, одну серебряную и четыре бронзовые. 
В категории до 65 кг  победителем  Гран-при стал 
Алик Хадарцев. На пути к финалу он одолел рос-
сийских борцов Динислама Тахтарова и Рамазана 
Ферзалиева, Азата Оганнисяна из Казахстана и 
монгола Тугсжаргала Эрденебата. В решающем 
поединке  осетинский вольник победил  другого 
россиянина – Дашу Шарастепанова – со счетом 3:2 
и впервые выиграл Ярыгинский турнир.

Вторым чемпионом из Осетии стал Гурам Черт-
коев в весе до 92 кг. Он последовательно выиграл 
у россиян Сулеймана Омарова и Нургуна Сергина, 
а в полуфинале  одержал победу на туше над мон-
голом Дагвадоржем Оргилохом. Параллельным 
курсом двигался другой осетинский борец – Та-
мерлан Тапсиев, победивший казаха Абдиманапа 
Байгенжеева, соотечественников  Александра  
Кондратова и Загида Каримова и пробившийся в 
решающий поединок. В осетинском финале  Черт-
коев одержал досрочную победу  над Тапсиевым со 
счетом 10:0 и также в первый раз стал триумфато-
ром «Ивана Ярыгина».

В весовой категории до 70 кг чемпион мира Давид 
Баев уступил в четвертьфинале  будущему  по-
бедителю, чемпиону Европы Курбану Шираеву и 
пробился в утешительный турнир. Схватка Давида 
за «бронзу» с Абдулой Ахмедовым не состоялась 
из-за снятия соперника по причине травмы, и Баев 
без борьбы занял третье место. Владислав Валиев 
в категории до 86 кг в полуфинале уступил росси-
янину Магомедшарифу Биякаеву, а в поединке 
за «бронзу» выиграл у Арсена Мусалалиева из 
Дагестана. Еще две бронзовые медали завоевали 
Дэвид Дзугаев  в весе до 97 кг  и Виталий Голоев  
в супертяжелой весовой категории до 125 кг. 

 Вячеслав СТЕПАНОВ.
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ВЫСТАВКАВЫСТАВКАНАШИ СТАРШИЕНАШИ СТАРШИЕ

ФЕСТИВАЛЬФЕСТИВАЛЬ

ТУРНИРТУРНИР

диплом 90БА 0519841, реги-
страционный № 318, выданный в 
2009 г. ГБПОУ «Владикавказский 
колледж электроники» г. Влади-
кавказа на имя МАКСИМЕНКО 
Максима Витальевича, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

свидетельство о восьмилетнем 
образовании № 388748, выданное 
в 1984 г. СОШ № 17 (ныне МБОУ 
«СОШ № 17 им. В. Зангиева») г. 
Владикавказа на имя ХАЛИНА 
Николая Александровича, счи-
тать недействительным.

УТЕРЯННОЕ
Ê ÑÂÅÄÅÍÈÞ ÏÎÒÐÅÁÈÒÅËÅÉ 

ÒÅÏËÎÂÎÉ ÝÍÅÐÃÈÈ!
В связи с проведением профилактических работ, связанных с под-

готовкой к предстоящему отопительному сезону, не будет осущест-
вляться горячее водоснабжение от следующих котельных: 
с 4 по 18 июня 2021 г.
СТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИКУМ – УЛ. ГАЛКОВСКОГО, 211А.
Во время проведения профилактических работ будут произво-

диться гидравлические испытания трубопроводов теплоснабжения, в 
связи с чем запорная арматура объектов, подключенных к теплоснаб-
жению, должна быть закрыта и находиться в исправном состоянии.
В СЛУЧАЕ НЕВЫПОЛНЕНИЯ УКАЗАННЫХ ТРЕБОВАНИЙ 

ТЕПЛОСНАБЖАЮЩАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ НЕ НЕСЕТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ ЗА АВАРИЙНЫЕ СИТУАЦИИ.
При выявлении порывов наружных трубопроводов теплоснабжения 

сообщать в аварийно-диспетчерскую службу ОАО «ВТС» по теле-
фону 92-66-64.
При выявлении порывов внутренних трубопроводов теплоснаб-

жения сообщать в управляющую компанию по соответствующему 
телефону или в аварийно-диспетчерскую службу АМС г. Владикавказа 
(ЕДДС) по телефону 53-19-19.

Семья Дзалаевых выражает 
искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
КУДЗИЕВОЙ Зинаиды Алхастов-
ны, и сообщает, что 40-дневные 
поминки со дня ее кончины со-
стоятся 5 июня по адресу: ул. Ген. 
Дзусова, 34. 
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Врио Главы РСО–А выражает 
глубокое соболезнование врио за-
местителя Председателя Прави-
тельства РСО–А А.О. Фадзаеву по 
поводу кончины сестры

ФАДЗАЕВОЙ 
Тамары Омаровны.

Правительство РСО–А выражает 
глубокое соболезнование врио за-
местителя Председателя Прави-
тельства РСО–А  А.О. Фадзаеву по 
поводу кончины сестры

ФАДЗАЕВОЙ 
Тамары Омаровны.

Администрация Главы и Прави-
тельства РСО–А выражает глубо-
кое соболезнование врио замести-
теля Председателя Правительства 
РСО–А  А.О. Фадзаеву по поводу 
кончины сестры

ФАДЗАЕВОЙ 
Тамары Омаровны.

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 11 января 2021 года 
публикует информационно-рекламные сообщения и объявления о 
деятельности промышленных, транспортных, сельскохозяйственных, 
строительных ,  торговых  организаций ,  предприятий различных 
форм собственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Администрация местного самоу-
правления г. Владикавказа выражает 
глубокое соболезнование врио заме-
стителя Председателя Правитель-
ства РСО–А А. О. Фадзаеву по по-
воду безвременной кончины сестры 

ФАДЗАЕВОЙ 
Тамары Омаровны.

Коллектив Северо-Осетинского 
филиала ПАО «Ростелеком» выра-
жает глубокое соболезнование вре-
менно исполняющему обязанности 
заместителя председателя Пра-
вительства Республики Северная 
Осетия – Алания А.О. Фадзаеву по 
поводу кончины сестры

ФАДЗАЕВОЙ
Тамары Омаровны.

Коллектив Управления Республики 
Северная Осетия – Алания  по ин-
формационным технологиям и связи 
выражает глубокое соболезнование 
временно исполняющему обязанно-
сти заместителя Председателя Пра-
вительства Республики Северная 
Осетия – Алания А. О. Фадзаеву по 
поводу кончины сестры

ФАДЗАЕВОЙ
Тамары Омаровны.

Коллектив ГБУ РСО–А «МФЦ» вы-
ражает глубокое соболезнование 
врио заместителя Председателя 
Правительства РСО–А А. О. Фадза-
еву по поводу кончины сестры 

ФАДЗАЕВОЙ
Тамары Омаровны.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. Тел. для справок: 
касса – 54-81-25, администраторы: 53-24-75, 53-76-81. 

6 июня                                                           ЮБИЛЕЙЮБИЛЕЙ
НАРОДНОГО АРТИСТА РСО–А, ЗАСЛУЖЕННОГО ДЕЯТЕЛЯ ИСКУССТВ РСО–А, 

ГЛАВНОГО РЕЖИССЕРА ТЕАТРА ВАЛЕРИЯ МИХАЙЛОВИЧА ПОПОВАВАЛЕРИЯ МИХАЙЛОВИЧА ПОПОВА
Показ спектакля М. Фриш 

  «БИОГРАФИЯ»  (16+)
Пьеса в двух действиях, начало в 13 часов

ВНИМАНИЕ! С 11 ПО 17 ИЮНЯ
в Академическом русском театре им. Е. Вахтангова

ÃÀÑÒÐÎËÈ ÂËÀÄÈÌÈÐÑÊÎÃÎ ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÎÃÎ ÎÁËÀÑÒÍÎÃÎ ÄÐÀÌÀÒÈ×ÅÑÊÎÃÎ ÒÅÀÒÐÀ 
(г. Владимир)

• 11 июня – ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ. 
Комедия в 2-х действиях А. Островский

«ДОХОДНОЕ МЕСТО» (16+)

• 12 июня – Психологический этюд, инсценировка и 
постановка –  Ю. Беляева

«ТАЙНА СТАРОГО ДОМА» (16+)

• 12 июня  – МАЛАЯ СЦЕНА
Мелодрама по пьесе П. Мазур

«СНЫ ГАМЛЕТА» (16+)
Без антракта
• 13 июня – Романтическая комедия в 2-х действиях 
по пьесе Е. Скороходовой

«НОВЫЙ ГОД FOREVER» (16+)

• 13 июня – МАЛАЯ СЦЕНА
Современный моноспектакль по произведениям 
В. Маяковского

«ДАЙТЕ РУКУ! ВОТ ГРУДНАЯ 
КЛЕТКА» (16+)

• 14 июня – Развеселая итальянская комедия в 2-х 
действиях Дж. Скарначчи, Р. Тарабуззи

«МОЯ ПРОФЕССИЯ – 
СИНЬОР ИЗ ОБЩЕСТВА» (16+)

• 15 июня – Лирическая фантазия по пьесе 
А. Кулагина 

«ЖЕЛАННАЯ» (16+)

• 15 июня  –  МАЛАЯ СЦЕНА
Моноспектакль по мотивам пьесы З. Сагалова

«АЙСЕДОРА. РОЖДЕННАЯ 
У МОРЯ»( 16+)

• 16 июня – По-настоящему булгаковская история в 
2-х действиях 

«СОБАЧЬЕ СЕРДЦЕ» (16+)

• 17 июня – ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ
Яркая комедия положений в 2-х действиях

«№ 13» (16+)

150-й сезон150-й сезон

Начало спектаклей в 19 часов.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

приглашает на работу ВОДИТЕ-
ЛЕЙ АВТОБУСОВ КАТЕГОРИИ 
«Д». Заработная плата 40–50 т. р.
ТЕЛ. 8-989-741-19-15.

ÏÐÀÇÄÍÈÊ 
«ÌÀÌÈÀÒÛ ÄÇÓÀÐÛ ÁÎÍ» 

(Ñàó ìûêàëãàáûð)
состоится 3 июня в Фаллагкоме.

Приглашаются МАМИЕВЫ, 
зятья и племянники Мамиевых, 
а также представители фами-
лий САУТИЕВЫХ, КОЗЫРЕ-
ВЫХ И РУБАЕВЫХ.
Сбор с 8:30 до 9:00 возле Осе-
тинского театра.

ÏÐÅÄÃÎÐÍÎÌÓ ÑÀÄÓ 
«ÂËÀÄÊÀ» (г. Алагир)

ТРЕБУЮТСЯ

НА СЕЗОННУЮ РАБОТУ
БРИГАДЫ с опытом работы 
в плодовых садах.
Звонить бригадирам по тел.: 
8-988-722-69-12.

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ
ÒÐÅÁÓÞÒÑßÒÐÅÁÓÞÒÑß  

ОХРАННИКИ ДЛЯ 
РАБОТЫ НА РЫНКЕ 

«ГЛОБУС»
Обучение граждан, не имеющих 
лицензии, возможно за счет пред-
приятия. График работы с 6 до 19 
часов, оплата 950 рублей за смену.
Тел. 8-928-856-37-57.
(Лицензия Росгвардии № 59 от 17.05.2018 г.)

ÂÀÊÀÍÑÈÈ ÊÎÌÈÒÅÒÀ ÐÑÎ–À ÏÎ ÇÀÍßÒÎÑÒÈ ÍÀÑÅËÅÍÈß:
Центр занятости: г. Владикавказ, ул. Станиславского, 16, тел.: 53-28-51; 53-58-57
• Главный инженер – 58 082 р.
• Горничная – 20 000 р. 
• Кассир-оператор на АЗС – от 
13 000 р. 
• Матрос-спасатель – 20 000 р. 
• Менеджер по рекламе – 24 696 р. 
• Медсестра – 14 260 р.
• Медсестра – 20 000 р. 

• Оператор заправочной станции 
– от 13 000 р.
• Педагог-психолог – 12 792 р. 
• Сурдопереводчик – 12 792 р. 
• Швея 3 разр. – от 13000 р. 
• Электрогазосварщик – от 25 
000р.

ВАКАНСИИ В РАЙОНАХ РЕСПУБЛИКИ:
• Бухгалтер – 20 000 р., г. Дигора, 
тел. (8-86733) 91-2-14
• Бухгалтер – 25 000 р., с. Октябрь-
ское, тел. (8-86738) 2-26-88
• Бухгалтер – по итогам собесе-
дования, с. Чикола, тел. (8-86734) 
3-13-51
• Ветеринарный врач – 13 249 р., 
с. Чикола, тел. (8-86734) 3-13-51
• Ветеринарный фельдшер – 12 
792 р., с. Чикола, тел. (8-86734) 
3-13-51
• Водитель – по итогам собесе-
дования, г. Дигора, тел. (8-86733) 
91-2-14
• Врач-педиатр – 15 227 р., г. Ала-
гир, тел. (8-86731) 3-18-69
• Врач-хирург – 14 445 р., г. Алагир, 
тел. (8-86731) 3-18-69
• Врач-оториноларинголог – 14 
445 р., г. Алагир, тел. (8-86731) 
3-18-69
• Врач-терапевт – 14 445 р., г. Ала-
гир, тел. (8-86731) 3-18-69

• Врач-терапевт – 15 227 р., с. 
Эльхотово, тел. (8-86735) 5-10-11
• Врач-лаборант – 15 227 р., г. Моз-
док, тел. (8-86736) 3-65-96 
• Газоэлектросварщик – 14 043 
р., г. Дигора, тел. (8-86733) 91-2-14
• Документовед – по итогам со-
беседования, с. Чикола, тел. (8-
86734) 3-13-51
• Маляр по окраске автомашин 
– 20 000 р., с. Эльхотово, тел. (8-
86735) 5-10-11
• Машинист бульдозера – 27 000 
р., г. Беслан, тел. (8-86737) 3-54-73
• Машинист экскаватора – от 13 
000 р., г. Беслан, тел. (8-86737) 
3-54-73
• Психолог – 14 714 р., с. Эльхото-
во, тел. (8-86735) 5-10-11 
• Подсобный рабочий – 20 000 
р., с. Октябрьское, тел. (8-86738) 
2-26-88
• Продавец – по итогам собеседова-
ния, г. Моздок, тел. (8-86736) 3-65-96 

ГОРОД ГЛАЗАМИ ХУДОЖНИКОВ
28 мая в Северо-Кавказском 

филиале Государственного 
музея изобразительных искусств 
им. А.С.Пушкина был открыт 
выставочный проект «Alanica 
Collection: ПроГород». 

Он стартовал в рамках долгосрочной про-
граммы «Современное своевременно». Она 
посвящена важной для Северного Кавказа 
теме интеграции современного искусства в 
традиционную среду, состоящую из объектов 
культурного, исторического и природного 
наследия. 

Всего на выставке представлены 64 экс-
поната. Это работы, созданные участниками 
симпозиума «Аланика» в разные годы. В 
их числе – живописный диптих «Призраки 
Осетии» Александра Дашевского, ви-
деоинсталляция «Запомнить» Вероники 
Георгиевой, фотоинсталляция «Видения 
Владикавказа» Халеда Хафеза и другие.

Основная цель выставки – показать уни-
кальность Владикавказа и предоставить 
зрителям возможность посмотреть на город 
со стороны без каких-либо стереотипов и 
ожиданий. В каждой работе можно увидеть 
определенную историю, которой автор хочет 
поделиться. 

«Выставка представляет собой коллек-

цию работ участников «Аланики», собранную 
за 13 лет существования симпозиума. Но это 
не все экспонаты, а лишь те, которые по-
священы городу. Владикавказ не зря всегда 
считался культурной столицей Северного 
Кавказа, так как основные культурные со-
бытия происходили именно здесь, и поэтому 
очень важно показать город не только как 

место проживания, но и как просветитель-
ский центр. И наша выставка является 
своего рода презентацией того, каким в 
понимании художников должен быть Влади-
кавказ», − отметила директор СК ГМИИ им. 
А.С. Пушкина Галина Тебиева. 

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

Коллектив Комитета по делам 
печати и массовых коммуникаций 
Республики Северная Осетия – 
Алания выражает глубокое собо-
лезнование Т. С. Кесаеву по поводу 
кончины 

ЗАССЕЕВОЙ-КОРОЕВОЙ 
Фаризы Датикоевны.

Архивная служба РСО–А и кол-
лективы государственных архивов 
республики выражают глубокое со-
болезнование заместителю руково-
дителя Архивной службы РСО–А А. 
Е. Батырову по поводу кончины 

БАТЫРОВА
Бориса Дзанхотовича.

Архивная служба РСО–А и кол-
лективы государственных архивов 
республики выражают глубокое со-
болезнование заместителю дирек-
тора Центрального государствен-
ного архива Р. М. Фидаровой и  И. Р. 
Агаевой по поводу кончины матери 
и бабушки 

ФИДАРОВОЙ
Азы Казгериевны.

Коллектив Национального музея 
РСО–А выражает искреннее со-
болезнование заслуженному ра-
ботнику культуры Ф.Б. Гагиевой по 
поводу кончины мужа 

ДОЕВА 
Василия Ивановича.

Коллектив ОАО «Владикавказ-
ские тепловые сети» выражает 
глубокое соболезнование родным 
и близким по поводу безвременной 
кончины сотрудника предприятия

ЗАСЕЕВА
Теймураза Васильевича.
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